
“O FUTURO DA AGRICULTURA BASEIA-SE EM 
TECNOLOGIA E É NECESSÁRIO INVESTIR”,

DIZ O GERENTE DA COASUL

OAB de Laranjeiras começa luta pela 
instalação de 3ª Vara na Comarca

Prefeitura investe R$ 1,3 milhões na 
revitalização do ginásio Mário Lopes

Aguinaldo Dalmolin e outros representantes da Cooperativa apontam a rápida evolução digital 
no campo como responsável por ganhos como economia de escala e aumento na produção

A presidente da entidade, advogada Maressa Pavlak ressalta a necessidade 
de um juízo específi co para a Criminal separado da Família. “A verdade é que 

nenhum juiz quer fi car aqui, porque do jeito que está, é muito trabalho”.

O projeto inclui melhorias na infraestrutura, com pintura, ampliação de áreas 
e reforço da segurança. “Agora não será necessário utilizar ginásios de 

outros bairros”, destaca o secretário de Esporte, Valdenir Rodrigues
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Alunos do
‘Ganhando o

Mundo’ iniciam 
embarque

Mil estudantes farão intercâmbio 
em diversos países ao longo de 

2024, numa imersão acadêmica e 
cultural. Do NRE de Laranjeiras, 28 

foram selecionados
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CIÊNCIA E TECNOLOGIA

DINHEIRO NA CONTA

Prefeito Berto 
anuncia pacote de 
R$ 3,5 milhões em 

asfalto
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LARANJEIRAS

Os investimentos são resultado de 
convênio com a Caixa Econômica, 
de R$ 1,9 milhão e do Finisa, de R$ 

1,2. “Iniciaremos o ano acelerando as 
melhorias na cidade”, diz o prefeito.

ME ESCANEIE

Acesse o Correio 
do Povo na internet



Vivemos em uma era de 
mudanças profundas 
e rápidas, onde o futu-

ro parece mais incerto do que 
nunca. São nesses momentos 
de desafi o que devemos nos 
perguntar: que tipo de futuro 
queremos? E o que estamos fa-
zendo para construí-lo?

Avaliando a grande quan-
tidade de desastres naturais 
ocorridos nos últimos anos no 
Brasil e no mundo, creio que o 
futuro que desejamos é aquele 
em que as preocupações com o 
meio ambiente estejam no cen-
tro de todas as decisões. Isso 
envolve a transição para fontes 
de energia limpa, a redução das 
emissões de carbono e o inves-
timento em tecnologias susten-
táveis.

No âmbito tecnológico, an-
siamos por um futuro que utilize 
as inovações para promover o 
bem-estar de todos. Um mun-
do onde a inteligência artifi cial 
e a automação não substituam 
o trabalho humano, mas o com-
plementem. Isso signifi ca inves-
tir em educação e treinamento 
para que as pessoas estejam 

preparadas para os empregos 
do futuro.

O futuro desejado é inclu-
sivo e igualitário. Queremos 
uma sociedade em que todas 
as pessoas tenham acesso 
a oportunidades e recursos, 
onde a infância seja protegida 
como o bem precioso que é, 
já que representa o futuro das 
próximas gerações. Isso sig-
nifica combater a desigualda-
de em todas as suas formas, 
promovendo a educação de 
qualidade, garantindo serviços 
de saúde acessíveis e criando 
oportunidades econômicas 
para todos.

Por fi m, desejamos um futu-
ro em que a cooperação global 
seja a norma, não a exceção. 
Onde os habitantes de um mes-
mo planeta não se enxerguem 
ou se rotulem como sendo ape-
nas de uma nação, ou defen-
dendo apenas seus ideais, mas 
sim se vejam como uma comu-
nidade que não precisa de dis-
puta para expandir suas frontei-
ras. O futuro que almejamos é 
um onde as nações trabalhem 
juntas para encontrar soluções 
globais, promovendo a paz e a 
estabilidade.

Em resumo, o futuro que 
queremos é um mundo sus-
tentável, inclusivo, tecnologi-
camente avançado, saudável 
e colaborativo. A concretiza-
ção desse futuro depende de 
nossas escolhas e ações pre-
sentes. Cada um de nós tem a 
responsabilidade de contribuir 
para a construção desse mun-
do melhor, um mundo que po-
demos orgulhosamente legar 
às próximas gerações.

Nos últimos anos, uma re-
volução silenciosa tem 
se desdobrado nos cam-

pos agrícolas, onde a inovação 
e a tecnologia emergem como 
parceiras essenciais para o 
progresso e a sustentabilida-
de da agricultura. Longe das 
representações convencionais 
de agricultores laboriosos sob 
o sol escaldante, o panorama 
atual revela um novo capítu-
lo impulsionado por avanços 
tecnológicos que redefi nem 
as práticas agrícolas, promo-
vendo melhores preços e uma 
qualidade de vida aprimorada 
para o homem do campo.

A introdução de tecnolo-
gias avançadas na agricultura 
não é mais uma mera opção, 
mas uma necessidade pre-
mente. Sistemas de irrigação 
inteligentes, sensores de solo, 
drones e inteligência artifi cial 
são apenas algumas das fer-
ramentas que estão se tornan-
do onipresentes nos campos 
agrícolas em todo o mundo. 
Essas inovações não apenas 
racionalizam o uso de recur-
sos, mas também aumentam 
signifi cativamente a efi ciência 
e a produtividade das ativida-
des agrícolas.

Agora, os agricultores têm 
à disposição informações em 
tempo real sobre o estado de 
seus cultivos, condições cli-
máticas e tendências de mer-
cado globais, possibilitando 
decisões mais informadas e 
estratégicas. Isso não apenas 
aprimora a capacidade de an-
tecipar desafi os, mas também 
contribui para a redução de 
desperdícios e a maximização 

dos rendimentos.
Além disso, a conectivida-

de digital está aproximando o 
agricultor dos mercados glo-
bais, permitindo a venda dire-
ta de produtos e a negociação 
de preços de forma mais justa. 
Plataformas online e aplicativos 
dedicados conectam produto-
res a compradores, eliminan-
do intermediários e garantindo 
uma fatia mais justa dos lucros 
para aqueles que trabalham ar-
duamente na terra.

Os benefícios dessa revolu-
ção tecnológica na agricultura 
não se limitam apenas ao as-
pecto econômico. A melhoria 
na efi ciência operacional re-
duz a dependência de práti-
cas agrícolas intensivas em 
mão de obra, proporcionando 
uma qualidade de vida melhor 
para os agricultores. Ao invés 
de lidar com tarefas repetiti-
vas e exaustivas, eles podem 
concentrar seus esforços em 
aspectos mais estratégicos 
e inovadores de suas opera-
ções.

Contudo, para garantir 
que todos os agricultores 
possam colher os benefícios 
da inovação, é crucial que 
haja investimentos contínu-
os em pesquisa e desenvol-
vimento, além de programas 
de capacitação para garantir 
que as comunidades rurais 
estejam equipadas para ado-
tar e adaptar essas novas 
tecnologias.

Em suma, a inovação e 
a tecnologia estão desem-
penhando um papel vital na 
transformação da agricultura, 
não apenas como um setor 
econômico, mas como um pilar 
essencial para o desenvolvi-
mento sustentável. Ao adotar e 
abraçar essas ferramentas do 
futuro, se investe não apenas 
no crescimento econômico, 
mas também na preservação 
das tradições agrícolas e na 
promoção de um futuro mais 
promissor para o homem do 
campo.
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Inovação e tecnologia que 
transformam o campo

Sistemas de irrigação 
inteligentes, sensores 
de solo, drones e IAl 
são apenas algumas 
das ferramentas 
onipresentes
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EDITORIAL TÚNEL DO TEMPO
19 de janeiro

1937 — Howard Hughes esta-
belece um novo recorde aéreo 
ao voar de Los Angeles a Nova 
York em sete horas, 28 minutos 
e 25 segundos.
1942 — Segunda Guerra Mun-
dial: começa a conquista japo-
nesa da Birmânia.
1945 — Segunda Guerra Mun-
dial: as forças soviéticas liber-
tam o gueto de Lódz. De mais 
de 200 000 habitantes em 
1940, menos de 900 sobrevive-
ram à ocupação nazista.
1946 — Proclamada pelo ge-
neral Douglas MacArthur a 
criação do Tribunal Militar 
Internacional para o Extremo 
Oriente em Tóquio para julgar 
os crimes de guerra japoneses.
1951 — Inaugurada pelo presi-
dente brasileiro Eurico Gaspar 
Dutra a Rodovia Presidente Du-
tra ligando São Paulo e Rio de 
Janeiro.
1960 — Japão e os Estados 
Unidos assinam o Tratado de 
Cooperação Mútua e Seguran-
ça.
1978 — O último exemplar do 
Fusca sai da linha de monta-
gem da Volkswagen em Em-
den. A produção do carro na 
América Latina continua até 
2003.
1981 — Crise dos reféns ame-
ricanos no Irã: autoridades dos 
Estados Unidos e do Irã assi-
nam um acordo para libertar 
52 reféns americanos após 14 
meses de cativeiro.
1983 — Anunciado o Apple
Lisa, o primeiro computador 
pessoal comercial da Apple 
Inc. a ter uma interface gráfi ca 
do usuário e um mouse.
1986 — Criado o primeiro vírus
de computador IBM PC. Um ví-
rus do setor de boot apelidado 
de ©Brain, criado pelos Farooq 
Alvi Brothers em Lahore, Pa-
quistão, supostamente para 
impedir a cópia não autorizada 
do software que tinham escri-
to.
1990 — Êxodo dos hindus da 
Caxemira do vale da Caxemira 
na Caxemira administrada pela 
Índia devido a uma insurgên-
cia.
1991 — Guerra do Golfo: o Ira-
que dispara um segundo míssil 
Scud contra Israel, causando 
15 feridos.

VIAJE PARA SÃO PAULO COM
A PRINCESA DOS CAMPOS

Correio 135x050.indd   1 08/01/21   15:56

Cada um de 
nós tem a 
responsabilidade 
de contribuir 
para a 
construção 
desse mundo 
melho

ARTIGO
Construindo o futuro que queremos

Por Adriane Zuconelli, Educadora Física com especialização
em Educação Infantil, e acadêmica de Agronomia pela UFFS



Na última terça-feira (16) 
o prefeito Berto Silva 
(Podemos), acompanha-

do pelo engenheiro civil Lucas 
Yamazaki, anunciou os planos 
da prefeitura de Laranjeiras do 
Sul para aprimorar significativa-
mente a infraestrutura urbana 
do município. A iniciativa en-
volve a implementação de dois 
pacotes de pavimentações as-
fálticas, visando uma transfor-
mação substancial nas vias do 
centro e nos diversos bairros.

Investimento inicial
O primeiro pacote, orçado 

em expressivos R$ 1.9 mi-
lhão, é fruto de uma parceria 
estratégica com o deputado 
federal Geraldo Mendes. Esse 
investimento substancial será 
direcionado à pavimentação 
de diversas vias, abrangendo 
tanto o coração do centro da 
cidade quanto áreas residen-
ciais. Entre as principais ruas 
contempladas, destacam-se 
a Barão do Rio Branco, San-
tana, Souza Naves, Capitão 
Félix Fleury, Capitão Antônio 
Joaquim de Camargo, Santos 
Dumont, Souza Naves (creche 
das Irmãs), 7 de Setembro, 
General Espírito Santo, José 
Bonifácio, entre outras. O pre-
feito enfatizou a relevância do 
convênio firmado com a Caixa 
Econômica Federal, informan-
do que o processo licitatório 
está prestes a ser iniciado, 
logo após o período de férias 
da prefeitura. “Estamos cien-
tes de que diversos pontos da 
cidade demandam atenção, 
por isso, começamos o ano 
com um planejamento robus-
to para aprimorar várias ruas”, 

declarou o prefeito.

Mais recursos
O segundo pacote, finan-

ciado integralmente pelos 
recursos próprios do Finan-
ciamento à Infraestrutura e 
ao Saneamento (Finisa), con-
tará com um investimento 
expressivo de R$ 1.2 milhão. 
Esse projeto abrangerá vias 
estratégicas, como Vila das 
Palmeiras, rua Brasília, Bem-
-Te-Vi, Curiós, Gralha Azul, 
Nogueira do Amaral, Marechal 
Floriano Peixoto, Edwin Sobe-

zak, Alcides Alves Ferreira, 
Arlindo José Babaresco, rua 
Tupinambá, rua Imigrantes no 
bairro São Francisco, Cristo 
Rei e loteamento São José, 
contemplando trechos nas 
ruas Uruguai, Argentina e Ve-
nezuela. O investimento total 
para esse pacote é de expres-
sivos R$ 3.500.000,00. 

O prefeito ressalta a impor-
tância dessas melhorias para 
a população, afirmando que 
atenderá demandas antigas 
da comunidade. “Estamos in-
vestindo mais de 3,5 milhões 

em asfalto novo para iniciar o 
ano, acelerando o desenvolvi-
mento e proporcionando uma 
infraestrutura mais adequada 
para todos os laranjeirenses”, 
afirmou. 

Segundo ele, essas inicia-
tivas prometem não apenas 
modernizar as vias, mas tam-
bém impactar positivamente 
a qualidade de vida dos cida-
dãos, impulsionando o desen-
volvimento e a prosperidade 
do município. “Vem muita coi-
sa boa por aí”, finaliza Berto.

Ocaso Elizandra, que fale-
ceu na última quarta (16) 
após passar dias na UTI, 

depois da agressão pelo ex-
-companheiro, que continua sol-
to, trouxe à tona a preocupação 
com a morosidade da justiça em 
Laranjeiras do Sul.

De acordo com a presi-
dente da OAB Subseção de 
Laranjeiras do Sul, advogada 
Maressa Pavlak Melati, a mo-
rosidade das Varas Criminal 
e Família do fórum local é um 
problema antigo e crônico. 
“Temos apenas um juiz para 
cuidar de processos criminais, 
família e infância e juventude, 
isso sobrecarrega o magistra-
do e acaba por causar muitos 
atrasos e dificuldades para 
advogados que dependem 
daqui. Vamos redobrar a luta 
pela separação das Varas”, 

disse a presidente.
Separação necessária

A advogada explica que há 
muito tempo se faz necessá-
rio um juízo específico para o 
criminal separado da Vara de 
Família. “Com esse acúmulo, 
a verdade é que nenhum juiz 
quer ficar aqui”, diz Maressa.

A OAB de Laranjeiras deve 
pedir nos próximos dias uma 
audiência com o presiden-
te do Tribunal de Justiça do 
Paraná, Desembargador Luiz 
Fernando Tomasi Keppen, a 
fim de formalizar esse pedi-
do. “Precisamos da união das 
demais instituições e agentes 
políticos da cidade, a fim de 
ratificar essa demanda tão im-
portante para a Comarca de 
Laranjeiras”, conclui a advo-
gada.

Arquivo pessoal

OAB de Laranjeiras pede apoio para 
instalação da 3ª Vara na Comarca

A presidente da entidade, advogada Maressa Pavlak ressalta a necessidade de um 
juízo específico para a Criminal separado da Família. “A verdade é que nenhum juiz 

quer ficar aqui, porque do jeito que está, é muito trabalho”
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Declarações do jurista Célio 
Borja em 1992: 

Os militares destruíram as 
instituições. Essa é a grande 
dívida que eles têm com o 
Brasil. A restauração do regime 
democrático demorou porque 
os militares sempre tiveram 
pretexto para demorar mais no 
poder. O resgate só veio pelas 
mãos do presidente Ernesto 
Geisel. 

Fui seu líder na Câmara 
dos Deputados e minha maior 
preocupação era recuperar o 
que havia sido destruído. 

Sou monarquista porque 
conheço a história do Brasil e 
sei o que o país perdeu com 
a proclamação da República. 
O segundo reinado, por 
exemplo, foi um período 
extraordinariamente fecundo 
em todas as formas de 
progresso. Eu nunca estaria 
entre os Republicanos em 15 
de novembro de 1889. Mas 
na campanha pela mudança 
do regime de governo estarei 
neutro. Não quero entrar nessa 
polêmica e posso afi rmar que 
o presidente Geisel muito 
contribuiu para a volta da 
democracia. 

Sou a favor ddo 
parlamentarismo. Para escolher 
o primeiro-ministro, a melhor 
forma de eleição é aquela em 
que o povo vota num partido já 
sabendo quem é o líder desse 
partido. Ele será o primeiro-
ministro, como acontece hoje 
no modelo inglês. Isso elimina 
a intermediação de presidentes 
eleitos em separado que iriam 
atrapalhar o processo. Para 
escolher o chefe de Estado, 
a melhor forma é a eleição 
indireta. É uma regra muito dura 
que pode exterminar alguns 
partidos. É engraçado quando 
dizem que no Brasil não existem 
partidos políticos. Mentira. Há 
o PT, um senhor partido, com 
uma bruta infl uência na Igreja 
e na Universidade. Há os PCs, 
nanicos, mas organizados. 
O que existe é um partido de 
centro no Brasil. O PSDB é um 
partido de centro-esquerda. 
É um pequeno partido, está 
engatinhando. É um partido 
respeitável, por que tem uma 
organização. Agora, porque 
ele não cresce? Não tem povo 
atras. Desde 1946 temos esse 
mesmo problema no Brasil. 

Reunir o centro e dar a ele 
uma organização partidária 
capaz de assumir o poder. 
É o medo de ser tachado de 
fascista, de direita. 

Investigar mais e 
falar menos - Parte 2

Reinoldo 
Back

*Colunista do Jornal Correio do 
Povo desde 2004
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Prefeito Berto anuncia pacote de R$ 3,5 
milhões em pavimentação asfáltica

De acordo com ela, a morosidade das Varas é um problema crônico e antigo

Segundo ele, essas iniciativas prometem não apenas modernizar as vias, 
mas também impactar positivamente a qualidade de vida dos cidadãos 



Após cinco anos de tramita-
ção no Congresso Nacio-
nal, a Lei 14.817/2024, des-

tinada a orientar a valorização dos 
professores da rede pública, foi 
sancionada pelo presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT).

Essa legislação, consolida 
diretrizes essenciais para apri-
morar a condição dos educa-
dores, abrangendo aspectos 
como plano de carreira, forma-
ção continuada e condições 
laborais, incluindo uma carga 
horária fixa de 40 horas.

O que prevê
A norma estipula que, para 

além dos professores, outros 
profissionais que possuam a 
formação exigida por lei serão 
beneficiados por essas diretri-
zes. Isso engloba aqueles que 
desempenham funções de su-
porte pedagógico, como dire-
tores, administradores escola-
res, inspetores, supervisores 
e orientadores educacionais, 
bem como aqueles envolvidos 
em suporte técnico e adminis-
trativo com formação técnica 
ou superior em áreas pedagó-
gicas.

No que diz respeito à es-
trutura da carreira, a lei esta-
belece que o ingresso nesse 
campo profissional será ex-
clusivamente por meio de con-
curso de provas e títulos. Além 
disso, são contempladas con-
siderações sobre a progres-
são funcional periódica e a 
promoção do desenvolvimento 

profissional, levando em conta 
titulações, formação continua-
da, avaliação de desempenho 
e experiência profissional, as-
sim como a assiduidade.

Mais garantias
A legislação também ga-

rante a definição de um piso 
salarial atrativo e mecanismos 
de progressão que incentivem 
o avanço na carreira. Ela pre-
vê a consideração das particu-
laridades das redes de ensi-
no, bem como questões como 
atribuições adicionais e dedi-
cação exclusiva ao conceder 

gratificações e adicionais.
Adicionalmente, a lei esta-

belece a jornada de trabalho 
de 40 horas semanais, in-
cluindo uma parcela dedica-
da a estudos, planejamento e 
avaliação, com a garantia da 
integração do trabalho indivi-
dual à proposta pedagógica 
da escola. Outras condições 
também são estabelecidas, 
como a determinação de um 
número adequado de estudan-
tes e turmas por profissional, 
juntamente com a promoção 
de um ambiente físico saudá-
vel e seguro.

ASecretaria de Estado da 
Educação (Seed-PR) 
abriu as inscrições para 

os militares da reserva que de-
sejam atuar como monitores 
nas escolas cívico-militares 
do Paraná, com salário de R$ 
5.500.

A inscrição ocorrerá exclusi-
vamente online, até 16 de feve-
reiro. O processo seletivo cujo 
edital já está disponível desti-
na-se à formação de cadastro 
de reserva, ou chamamento 
imediato para atuação nas es-
colas, a depender da necessi-
dade.

Ao todo, o edital contempla 
os 312 colégios cívico-militares 
do Paraná, oferecendo um total 
de 596 vagas para candidatos 
interessados em contribuir com 
a formação cívica e educacio-
nal dos alunos.

As informações detalhadas 
estão disponíveis na página da 
Seed-PR, incluindo o passo a 
passo para o preenchimento do 
formulário de inscrição. As exi-

gências, homologadas após o 
término das inscrições, reque-
rem a entrega de certidões e 
posterior realização de exames 
clínicos, conforme as disposi-
ções do edital.

Para o Núcleo Regional de 
Educação de Laranjeiras do 
Sul, nas quatro escolas há dez 
vagas disponíveis.

Sobre o Ccms
A educação cívico-militar 

combina elementos da gestão 
civil com a presença de pro-
fi ssionais militares da reserva 
(inativos) na administração e na 
rotina escolar. As escolas desse 
modelo foram instituídas no Pa-
raná em 2020.

Neste ano, o Estado contará 
com 312 escolas cívico-milita-
res. Destas, 106 aderiram ao 
modelo a partir de consultas 
públicas feitas entre novembro 
e dezembro de 2023. Além des-
tas, mais 12 escolas que funcio-
navam sob o modelo ECIM (de 
gestão federal) também pas-
sam a integrar os CCMs.

Os embarques dos estu-
dantes da rede estadual 
de ensino que farão in-

tercâmbio pela quarta fase do 
programa Ganhando o Mundo, 
do Governo do Paraná, come-
çaram nesta sexta-feira (12). Ao 
todo, mil alunos viajarão a cinco 
países diferentes ao longo de 
2024 nesta edição do programa. 
O primeiro grupo, composto por 
28 alunos, decolou do Aeroporto 
Afonso Pena, em São José dos 
Pinhais, com destino à Inglaterra. 
Nas próximas semanas, outros 
estudantes também viajam rumo 
aos Estados Unidos, Nova Zelân-
dia, Austrália e Canadá.

Como funciona
Os adolescentes fi carão um 

semestre letivo nos países de 
destino, estudando e conhecendo 
a cultura local. Além de aprender 
uma nova língua, os estudantes 
viajam com o objetivo de compar-
tilhar a experiência cultural de vi-
ver em outro país com os colegas 
quando retornarem para suas es-
colas de origem.

“A intenção do programa, ide-

alizado pelo governador Ratinho 
Junior, é que estes adolescentes 
tenham uma imersão acadêmica 
e cultural para que, no retorno, 
disseminem este aprendizado 
com os outros estudantes. Assim, 
toda a rede é impactada pela ex-
periência destes mil alunos”, afi r-

mou o coordenador do programa 
Ganhando o Mundo na Secreta-
ria da Educação, Marlon de Cam-
pos Mateus.

NRE de
Laranjeiras do Sul
No Núcleo Regional de Edu-

cação de Laranjeiras do Sul 
foram selecionados 28 alunos 
de 10 municípios: Cantagalo, 
Diamante do Sul, Espigão Alto 
do Iguaçu, Quedas do Iguaçu, 
Porto Barreiro, Rio Bonito do 
Iguaçu, Marquinho, Nova La-
ranjeiras, Laranjeiras do Sul e 

Virmond.
De acordo com a responsá-

vel pelo programa em Laranjei-
ras, Simone Gomes, os apro-
vados estão com a mala pronta 
para embarcar. “Eles viajam 
até o final de fevereiro. Dos 28 
alunos, 04 vão para o Canadá, 
12 à Austrália, 09 à Nova Ze-
lândia, 02 à Inglaterra, sendo 
que uma já embarcou na última 
sexta-feira (12), e 01 aluno que 
vai para os Estados Unidos no 
segundo semestre”, destaca Si-
mone.

Experiência
Para a intercambista laran-

jeirense Rafaela Cacilho, que 
é embaixadora do programa e 
participou em 2022, a oportuni-
dade é única, cheia de desafios 
mas compensatória. “Adorei mi-
nha escola e minha família, pois 
fui muito bem recebida. Tive, 
diariamente, a oportunidade de 
vivenciar diferentes culturas, 
pois vários colegas eram de vá-
rios países do mundo, e é muito 
legal, já que além de aperfeiço-
ar meu inglês, ainda aprendi um 
pouco de outras línguas”.

Estudantes do Ganhando o Mundo começam 
a embarcar para intercâmbios 

Mil alunos das escolas estaduais vão viajar para outros países ao longo de 2024 para um período
de imersão acadêmica e cultural. Do NRE de Laranjeiras, 28 alunos foram selecionados
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Primeiro grupo, composto por 28 estudantes, que embarcou na sexta-feira (12) à Inglaterra

Lei que garante a professores plano de 
carreira e jornada reduzida é sancionada

Seed abre inscrições para militares que 
desejam atuar nas escolas cívico-militares

Roberto Dziura Jr/AEN

A norma estipula que, para além dos educadores, outros profi ssionais que 
possuam a formação exigida por lei serão benefi ciados por essas diretrizes

Para o Núcleo Regional de Educação de Laranjeiras do 
Sul, nas quatro escolas há dez vagas disponíveis

Pexels

Lucas Fermin /Seed PR



O temporal que atingiu 
grande parte do estado 
do Rio Grande do Sul na 

noite de terça-feira (16) afetou 
mais de 13,9 mil pessoas. Ao 
todo, 51 municípios reportaram 
ocorrências, 153 pessoas estão 
desalojadas e um óbito foi regis-
trado no município de Cachoei-
rinha, na região metropolitana 
de Porto Alegre. Os dados são 
da Defesa Civil estadual.

Na última madrugada, não 
foram reportadas ocorrências 
graves, assim como não hou-
ve registros de cheias nas ba-
cias que estão sendo monito-
radas com mais atenção.

O Vale do Caí, composto 
por 19 municípios, que esta-
va com alerta vigente, agora 
apresenta condição estável, 
sem previsão de inundação.

Em Porto Alegre, 74% dos 
clientes afetados pelos tem-
porais já tiveram luz de volta, 
segundo a concessionária de 
energia. Das seis estações de 
tratamento de água, uma con-
tinua fora de operação.

Na quarta-feira (17), o pre-
feito de Porto Alegre, Sebas-
tião Melo (MDB), decretou 
emergência na cidade devido 
aos danos causados pelas for-

tes chuvas que atingiram a ca-
pital gaúcha. O decreto pode 
vigorar por até 180 dias.

No município de Cachoei-
rinha, onde foi registrado um 
óbito em decorrência da queda 
de um telhado devido aos for-
tes ventos, a falta de energia 
prejudicou o abastecimento de 
água, que está sendo feito por 
meio de caminhões pipa.

Ao todo, segundo a pre-
feitura de Cachoeirinha, dez 
pessoas ficaram feridas e 15 
estão desabrigadas. No mo-

mento, são 897casas deste-
lhadas, 60 carros danificados, 
456 vegetais tombados, 156 
postes atingidos e nove bair-
ros sem energia elétrica.

Previsão do tempo 
para os próximos dias

O Instituto Nacional de Me-
teorologia (Inmet) emitiu alerta 
vermelho de grande perigo de 
tempestade para boa parte do 
Rio Grande do Sul e de San-
ta Catarina nesta quinta-feira 

(18).
Segundo a Climatempo, 

há possibilidade de chuva a 
qualquer momento na faixa 
leste do Rio Grande do Sul e 
Santa Catarina. Na faixa norte 
do Rio Grande do Sul e no sul 
de Santa Catarina, a previsão 
é de tempestades. Os ventos 
podem chegar a 90 km/h em 
Santa Catarina.

No Paraná, o sol aparece 
pela manhã, a nebulosidade 
aumenta, e as pancadas de 
chuva ocorrem à tarde de for-

ma isolada.
Hoje (19), o tempo continua 

instável em toda a região Sul. 
A passagem de uma frente fria 
no sul gaúcho favorece chuva 
a qualquer hora. A área do es-
tado com previsão de chuvas 
passageiras é o oeste e litoral 
norte. Nos demais locais, é 
esperado fortes pancadas de 
chuva.

No sábado (20), o tempo 
deve ficar firme no centro-o-
este do Rio Grande do Sul. A 
previsão de chuvas com tro-
voadas é apenas para o norte 
gaúcho. Já em Santa Catarina 
e no Paraná, a previsão é de 
nebulosidade e chuva a qual-
quer hora, que pode ser mais 
intensa no leste dos dois es-
tados.

No domingo (21), o tempo 
segue firme em grande par-
te do Rio Grande do Sul e a 
previsão é apenas de chu-
vas passageiras. No leste de 
Santa Catarina e no Paraná, 
ventos úmidos do oceano fa-
vorecem muita nebulosidade 
e chuva a qualquer hora. Nas 
outras áreas dos dois estados, 
a previsão é de pancadas de 
chuvas com trovoadas no final 
da tarde.

Uma operação realizada no 
Pará na última quarta-fei-
ra (17) resultou na deten-

ção de sete indivíduos acusados 
de praticar crimes ambientais li-
gados ao garimpo ilegal. A ação 
envolveu mais de 70 agentes 
da Polícia Federal e servidores 
do Instituto Chico Mendes de 
Conservação da Biodiversidade 
(ICMBio), contando com o apoio 
da Polícia Militar estadual e do 
Sistema de Proteção da Amazô-
nia (Censipam).

Conforme informações da 
Polícia Federal (PF), os locais 
de garimpo visados pela ope-
ração estavam operando ilegal-
mente em Parauapebas e Curio-
nópolis, no sudeste do Pará. 
Além das prisões em fl agrante, 
os agentes confi scaram equipa-
mentos e incendiaram parte das 
máquinas que não puderam ser 
removidas do local.

A PF informou que entre os 
itens encontrados estavam duas 
pá-carregadeiras, 16 motores 
hidráulicos, uma draga e 3 mil 
litros de óleo diesel. Estima-se 
que os fi nanciadores dos garim-
pos ilegais tenham sofrido um 
prejuízo de aproximadamente 
R$ 1,5 milhão.

Fauna e fl ora
Além dos danos ambientais, 

a PF destacou que a atividade 

dos garimpeiros representava 
uma ameaça à integridade das 
linhas de transmissão de ener-
gia elétrica da Usina de Belo 
Monte, colocando em sério risco 
o abastecimento nacional, uma 
vez que a usina contribui para 
o Sistema Interligado Nacional 
(SIN).

A região, segundo a PF, é 
frequentemente alvo de extra-
ção ilegal de minérios, já tendo 
sido palco de outras operações. 
A bacia hidrográfi ca local apre-

senta um alto grau de contami-
nação devido ao uso irregular 
de mercúrio, conforme certifi ca-
do por órgãos ambientais.

Apesar da presença policial 
intensiva, moradores de uma 
vila próxima aos garimpos ile-
gais protestaram bloqueando 
uma via de acesso a Parauape-
bas. Utilizando pedras e pneus 
para obstruir o tráfego, os mani-
festantes também lançaram ro-
jões e pedras contra os agentes 
públicos.

De acordo com dados do Map-
Biomas, o Brasil testemunhou 
a queima de uma extensão 

territorial superior ao estado do Acre 
em 2023. O levantamento revela 
que mais de 17,3 milhões de hec-
tares foram consumidos pelo fogo, 
representando um aumento de 6% 
em relação a 2022, quando 16,3 mi-
lhões de hectares foram queimados.

No ano anterior, os meses de 
setembro e outubro registraram o 
pico das queimadas, totalizando 4 
milhões de hectares afetados em 
cada mês. Em dezembro, o país en-
frentou um recorde com 1,6 milhão 
de hectares queimados, uma marca 
inédita comparada aos anos ante-
riores desde 2019.

O Monitor do Fogo, ferramen-
ta de mapeamento de queimadas, 
destaca que o aumento foi mais pro-
nunciado na região da Amazônia, 

com um total de mais de 1,3 milhão 
de hectares queimados em dezem-
bro de 2023, representando um 
aumento signifi cativo de 463% em 
relação ao mesmo mês no ano an-
terior. O Pantanal permanece como 
o segundo bioma mais impactado, 
com o triplo de áreas queimadas em 
comparação com 2022.

A coordenadora do MapBiomas 
Fogo, Ane Alencar, destaca o papel 
crucial do El Niño no aumento dos 
incêndios na Amazônia. O fenôme-
no climático elevou as temperaturas 
e contribuiu para a aridez da região, 
criando condições propícias para a 
propagação do fogo. Alencar ressal-
ta que a redução de mais de 50% 
no desmatamento foi fundamental 
para mitigar os incêndios na região, 
atuando como uma medida crucial 
para reduzir uma das principais fon-
tes de ignição.

Temporal no Rio Grande do Sul afeta 14 mil pessoas
Segundo a Defesa Civil, 51 municípios reportaram danos e ocorrências por causa da tempestade
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Queimadas destruíram área maior 
que o estado do Acre em 2023

PF e ICMBio desativam garimpos ilegais no Pará

Reprodução

O Inmet emitiu uma nota vermelha de alerta no estado

Atividades ameaçavam linhas de transmissão de energia

Segundo especialista, o fenômeno climático El Niño desempenhou um papel crucial 
no aumento dos incêndios na Amazônia, bioma mais afetado pelo fogo

Polícia federal

Fabio Rossi/Agência O Globo



Hoje (14), os moradores 
de Virmond tem a opor-
tunidade de participar de 

sessões de fi lmes por meio do 
programa ‘Cinema na Praça’. 
Essa é uma iniciativa do Gover-
no do Estado que revitalizou as 
projeções itinerantes, levando 
cultura e entretenimento a diver-
sas localidades do Paraná. Mais 
uma vez, Virmond foi contem-
plada com o programa. A sessão 
acontece na Praça Municipal.

Temporada 2024
Inaugurado em 2019, o pro-

jeto Cinema na Praça proporcio-
na sessões gratuitas ao ar livre. 
Nesta temporada, conta com o 
apoio da Cooperativa Agrária 
Industrial e das administrações 
municipais. As exibições pos-
suem classifi cação indicativa 
livre. Às 19 horas, a caravana 
apresentará o fi lme ‘Patrulha 
Canina - O Filme’. Em seguida, 
às 21 horas, o público assistirá 

‘Dois Filhos de Francisco’.

Sinopses
Em ‘Patrulha Canina - O 

Filme’, o fi lhote Ryder e seus 
amigos enfrentam o desafi o 
de impedir que o novo prefeito 
de Adventure City, Humdinger, 
cause estragos. Contando com 
uma nova aliada, a astuta bas-
set Liberty, a Patrulha Canina, 
munida de tecnologia, une es-
forços para salvar os morado-
res de Adventure City.

Já ‘Dois Filhos de Francis-
co’ narra a trajetória da dupla 
sertaneja Zezé Di Camargo e 
Luciano, desde a infância hu-
milde até o reconhecimento 
nacional na música. O fi lme 
destaca a determinação e o 
amor incondicional de seu pai, 
Francisco, que batalha para 
transformar os sonhos de seus 
fi lhos em realidade, enfrentan-
do desafi os e provações ao 
longo do caminho.
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TRÊS BARRAS DO PARANÁ

Otradicional evento gaúcho, 
o 43º Rodeio Interestadual, 
está marcado para os dias 9, 

10 e 11 de fevereiro, e será realiza-
do nas dependências do CTG Por-
teira do Paraná, em Guaraniaçu.

Competições
O rodeio contará com provas 

de laço, divididas nas categorias de 
força A, B e C. Além disso, os par-
ticipantes disputarão a Taça Imobili-
ária Remax Galoren, a Taça Vilmar 
Moreira e a Taça Cresol.

Premiação
A premiação total do evento 

alcança R$ 50 mil. Os vencedores 
da categoria força A, da Taça Imo-
biliária Remax Galoren, receberão 
um prêmio de R$ 4 mil. No caso da 
Taça Vilmar Moreira, o vencedor da 
categoria força A terá a opção de 
escolher entre um prêmio de R$ 4 

mil ou um vacum gordo.

Convite do
patrão do CTG

Paulo Henrique dos Santos, pa-
trão do CTG, estende um convite a 
todos. “A patronagem do CTG e a 
10° Região Tradicionalista do MTG/
PR, mantendo acesa a chama do 
tradicionalismo gaúcho, tem a sa-
tisfação de convidar a todos para 
que se façam presentes no 43° Ro-
deio Interestadual. Gaudério amigo, 
desde já agradecemos e contamos 
com a sua presença”.

Inscrições 
As inscrições para o evento es-

tão abertas e podem ser realizadas 
diretamente no CTG Porteira do 
Paraná. A taxa de inscrição é de R$ 
300 para participar da Taça Imobili-
ária Remax Galoren e R$ 100 para 
a Taça Vilmar Moreira. 

43º Rodeio Interestadual do CTG Porteira 
do Paraná acontece no início de fevereiro

GUARANIAÇU

A palavra emoção provém 
do verbo latino emovere que 
signifi ca mover ou movimentar, 
sendo, portanto, qualquer tipo de 
sentimento que produza na mente 
algum tipo de movimentação, que 
tanto pode ser positiva, negativa 
ou mesmo neutra.

Importante na ocorrência 
desse fenômeno são o seu 
propósito, assim como as suas 
conseqüências. Quando se 
direciona ao bem-estar, à paz, 
à alegria de viver e de construir, 
contribuindo em favor do 
próximo, temo-la como positiva 
ou nobre, porque edifi cante 
e realizadora. No entanto, se 
inquieta, estimulando transtornos 
e ansiedade, conduzindo nossa 
mente a distúrbios de qualquer 
natureza, temo-la negativa ou 
perturbadora, que necessita de 
orientação e equilíbrio.

Os resultados serão 
analisados pelos efeitos que 
produzam no indivíduo, assim 
como naqueles com os quais 
convive, estabelecendo harmonia 
ou gerando empecilhos.

São as emoções responsáveis 
pelos crimes hediondos, quando 
transtornadas, assim como 
pelas grandes realizações 
da humanidade, quando 
direcionadas para os objetivos 
dignifi cantes do ser.

No segundo caso, desfruta-
se de alegria de viver e de 
produzir o bem, enquanto que, 
no primeiro, proporcionam 
sofrimento e angústia, desespero 
e consumpção.

Para um ou outro objetivo 
são necessárias ferramentas 
específi cas, tais como o amor, 
a bondade, a compaixão, a 
gentileza, a caridade, a fi m de 
lograr-se os resultados nobres, ou 
do contrário, a ira, a cólera, o ódio, 
o ressentimento, a desonestidade 
que levam ao crime e a todas as 
urdiduras do mal.

No primeiro constatamos 
a nobreza de caráter e dos 
sentimentos edifi cantes, 
enquanto que, no segundo, 
defrontamos a pequenez moral, 
o primarismo em que se detém o 
ser humano...

As emoções, do ponto de 
vista psicológico, podem ser 
agradáveis ou perturbadoras, 
estabelecendo identidades, tais 
como aproximação, medo, e 
repugnância e rejeição.

 Se tomas consciência 
de ti mesmo, dos valores que te 
caracterizam, das possibilidades 
de que dispões, é possível 
exercer um controle sobre as 
tuas emoções, evitando que 
as perniciosas se manifestem 
ante qualquer motivação e as 
edifi cantes sejam equilibradas...

As emoções

Coluna
Espírita

*Sociedade espírita amor e
conhecimento. Guaraniaçu - PR

*Por Manoel Ataides

Continue lendo
�      www.jcorreiodopovo.com.br

Oginásio de Esportes Má-
rio Lopes de Três Barras 
do Paraná passa por uma 

fase de reforma e ampliação. O 
projeto abrange uma área total 
de 1.771,82 m² e tem o investi-
mento de R$ 1.397.364,38.

Segundo o secretário de es-
portes, Valdenir Aparecido Ro-
drigues, as obras visam propor-
cionar um ambiente mais amplo 
e confortável para as atividades 
esportivas promovidas pela se-
cretaria de Esporte e Turismo.

Objetivo e importância
 Valdenir ressalta que o ob-

jetivo principal é promover e de-
senvolver o esporte no municí-
pio, oferecendo um espaço mais 
propício para treinos, campeona-
tos e jogos. Com as melhorias, 
a expectativa é que o ginásio se 
torne um centro vibrante de ati-
vidades esportivas, envolvendo 
a comunidade de maneira mais 
efetiva. “A população não tinha 
um ginásio adequado para trei-
namentos e jogos, nós tínhamos 
que nos deslocar aos ginásios 
dos bairros, então com certeza 
será muito importante a reforma 
do ginásio, ela vai atender às 
nossas demandas”.

Detalhes do projeto 
Dentro do escopo do projeto, 

estão previstos diversos serviços 
que visam aprimorar a infraestru-

tura do ginásio. Entre as princi-
pais intervenções, destacam-se:
• Regularização e pintura do piso 
da quadra

A quadra esportiva receberá 
cuidados especiais, incluindo a 
regularização e pintura do piso, 
proporcionando um ambiente se-
guro e adequado para a prática 
esportiva.
• Ampliação de áreas estratégi-
cas

Será realizada a ampliação 
de áreas-chave, contemplando 
a construção de copa, banhei-
ros e uma nova área destinada à 
Secretaria de Esportes. Essa ex-
pansão visa aprimorar o conforto 
e a funcionalidade do ginásio.
• Reforço na segurança contra 
incêndio

Comprometidos com a segu-

rança dos frequentadores, serão 
executadas ações e instalações 
específi cas para garantir a efi -
cácia no combate a incêndios, 
reforçando as medidas preventi-
vas.
• Impermeabilização da cobertu-
ra existente

A manutenção e melhoria 
da cobertura do ginásio são 
prioridades no projeto, com a 
realização de trabalhos de im-
permeabilização para proteger 
a estrutura contra intempéries.
• Reparos em todas as instala-
ções

Os sistemas elétrico, hidráu-
lico e sanitário passarão por re-
paros e melhorias, garantindo o 
pleno funcionamento de todas 
as instalações do ginásio.
•Troca de revestimento cerâmi-

co e pintura
Locais específi cos recebe-

rão atenção especial, com a 
troca de revestimento cerâmi-
co nos pontos necessários e a 
aplicação de pintura em todas 
as paredes existentes, confe-
rindo uma estética renovada ao 
espaço.

Compromisso
fi nanceiro

O prefeito Gerso Gusso 
(PL) destaca o investimento 
na obra. “Essa conquista não 
demandará qualquer contra-
partida fi nanceira por parte da 
população. Estamos compro-
metidos em promover o de-
senvolvimento local de forma 
responsável e com dinheiro 
próprio”, fi naliza.

Ginásio Mário Lopes passa por 
revitalização com aporte de R$ 1,3 mi

Cinema na Praça chega a Virmond

De acordo com prefeito Gerso Gusso, o investimento é da prefeitura e merece
destaque. “Não será necessária contrapartida alguma”, disse ele

Divulgação

O projeto abrange uma área total de 1.771,82 m² 
e tem o investimento de R$ 1.397.364,38



Na última quarta-feira (17), 
o presidente Luiz Inácio 
Lula da Silva (PT) sancio-

nou uma lei histórica que institui 
a Política Nacional de Trabalho 
Digno e Cidadania para Popula-
ção em Situação de Rua (PNTC 
Pop Rua). De acordo com a lei, 
a PNTC Pop Rua se destina “a 
promover os direitos humanos 
de pessoas em situação de rua 
ao trabalho, à renda, à qualifi -
cação profi ssional e à elevação 
da escolaridade”.

Panorama atual
Em setembro de 2023, o Mi-

nistério dos Direitos Humanos 
e da Cidadania (MDHC) reve-
lou, por meio de um relatório, 
que na época, um em cada mil 
brasileiros vivia em situação de 
rua.

Diretrizes e objetivos
A PNTC Pop Rua estabelece 

diretrizes claras, visando pro-
porcionar autonomia fi nancei-
ra à população em situação de 
rua. Isso será alcançado através 
de programas que promovam a 
elevação da escolaridade, quali-

fi cação profi ssional e facilitação 
do acesso ao trabalho e à renda. 

Bolsas QualisRua
Um dos pilares fundamentais 

da lei é a criação das Bolsas de 
Qualifi cação para o Trabalho e 
Ensino da População em Situa-
ção de Rua (Bolsas QualisRua). 
Estas bolsas visam fornecer um 
incentivo fi nanceiro para aque-
les que buscam cursos de quali-
fi cação profi ssional ou aprimora-
mento do nível de escolaridade.

Os valores e critérios de con-

cessão ainda serão defi nidos 
por meio de decreto, garantindo 
a cobertura de despesas com 
alimentação e transporte. Im-
portante ressaltar que escolas e 
universidades não poderão exi-
gir comprovantes de residência 
desses alunos.

Eixos estratégicos
Para alcançar seus objeti-

vos, a política se organiza em 
três eixos estratégicos:

• Incentivo à Geração de Em-
pregos e Contratação: Estímulo 

à contratação de pessoas em 
situação de rua por empresas, 
com a criação de um selo para 
empresas parceiras.
• Promoção da Qualifi cação Pro-
fi ssional e Elevação da Escola-
ridade: Iniciativas de estímulo e 
apoio à permanência em progra-
mas de qualifi cação profi ssional 
e elevação da escolaridade.
• Facilitação do Acesso à Ren-
da: Implantação de uma política 
de acesso ao microcrédito, pro-
movendo associativismo e em-
preendedorismo solidário.

Centros de Apoio 
Os entes federativos que 

aderirem à política deverão es-
tabelecer os Centros de Apoio 
ao Trabalhador em Situação de 
Rua (CatRua). Esses centros de-
sempenharão um papel crucial 
ao cadastrar, captar e oferecer 
oportunidades de reinserção no 
mercado de trabalho, qualifi ca-
ção profi ssional e acesso a pro-
gramas educacionais.

Além disso, os CatRua au-
xiliarão na emissão de docu-
mentos essenciais e oferecerão 
informações sobre previdência, 
contribuindo para a inclusão des-
sa população no tecido social.

Autora do projeto
A deputada Erika Hilton 

(PSOL), autora do projeto, cele-
brou a sanção da lei nas redes 
sociais. “É uma Lei que tenho 
imenso orgulho. É a primeira 
Lei federal que institui uma po-
lítica nacional para essa popu-
lação. População essa formada 
pelas pessoas marginalizadas, 
por pessoas negras, mulheres, 
pessoas LGBTQIA+, pessoas 
com defi ciência, trabalhadoras 
e trabalhadores”, escreveu.
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Sancionada lei e cria Bolsa de Qualifi cação 
Profi ssional para em situação de rua

De acordo com a lei, a PNTC Pop Rua se destina “a promover os direitos humanos de pessoas em 
situação de rua ao trabalho, à renda, à qualificação profissional e à elevação da escolaridade”

Lucas Lacaz Ruiz/Estadão Conteúdo

Texto institui ações de promoção dos direitos humanos, 
educação, trabalho, assistência social e habitação

Projeto no Senado propõe destinar 30% 
do auxílio-reclusão à vítima do crime

Um projeto em análise no 
Senado Federal busca 
alterar a distribuição do 

auxílio-reclusão, propondo que 
30% do benefício sejam direcio-
nados à vítima do delito.

De acordo com a legislação 
vigente, o auxílio-reclusão é 
destinado aos dependentes de 
um trabalhador de baixa renda 
durante o período em que este 
se encontra detido em regime 
fechado, sem remuneração por 
parte da empresa empregado-
ra.

Exceções ao benefício
Cabe ressaltar que o auxílio 

não é concedido quando o de-
tento, que é segurado, está re-
cebendo outros benefícios como 
auxílio-doença, pensão por mor-
te, salário-maternidade, aposen-
tadoria ou abono de permanên-
cia em serviço.

Conforme estipulado no pro-
jeto em questão, nos casos em 
que existam múltiplas vítimas do 
crime, a porcentagem designa-
da do auxílio será dividida igual-
mente entre elas.

Se a vítima vier a falecer 
após o cometimento do crime, 
o valor destinado a ela será re-
direcionado aos seus herdeiros.

Justifi cação do Senador 
O senador Plínio Valério (PS-

DB-AM), proponente da inicia-
tiva, argumenta que essa mu-
dança representa uma “medida 
de justiça”. Ele sustenta que o 
crime, ao ser cometido, gera im-
plicações na esfera jurídica da 
vítima e de seus familiares, os 
quais não devem ser excluídos 
da proteção social.

Trâmite na CDH
O projeto encontra-se em fase 

de análise na Comissão de Direi-
tos Humanos e Legislação Parti-
cipativa (CDH) e, posteriormente, 
será submetido à votação na Co-
missão de Constituição, Justiça e 
Cidadania (CCJ) e na Comissão 
de Assuntos Econômicos (CAE).

Destino na Câmara
dos Deputados

Vale observar que, por ter 
tramitação terminativa, caso seja 
aprovado na Comissão de As-
suntos Econômicos, seguirá dire-
tamente para análise na Câmara 
dos Deputados, sem a necessi-
dade de passar pelo plenário do 
Senado, a menos que haja recur-
so por parte dos parlamentares 
para tal procedimento.

Adeputada estadual Clo-
ara Pinheiro (PSD), atu-
al Procuradora Espe-

cial da Mulher na Assembleia 
Legislativa do Paraná (Alep), 
inicia o segundo ano de seu 
mandato com o propósito de 
dar continuidade ao trabalho 
que tem desenvolvido, con-
centrando esforços em áreas 
cruciais para o progresso do 
Estado.

Investimentos 
Ao longo do ano de 2023, 

a parlamentar direcionou mais 
de R$ 16 milhões em recur-
sos, sendo mais de R$ 10 mi-
lhões destinados especifica-
mente para Londrina e região. 
“Vou continuar levando recur-
sos para o povo paranaense. 
Inclusive, conseguimos um 
recurso para a reforma do Mu-
seu de Arte de Londrina para 
revitalizar esse espaço tão im-
portante para nossa cultura e 
em breve divulgarei mais de-
talhes”, ressalta Cloara.

Prioridades para 2024
Para o ano corrente, a de-

putada enfatiza a continuidade 

do trabalho nas áreas priori-
tárias, que incluem educação, 
assistência social, saúde e 
infraestrutura. Seu objetivo é 
impulsionar o desenvolvimen-
to do Estado nessas esferas, 
contribuindo para o bem-es-
tar da população. “Além disso, 
como Procuradora Especial da 
Mulher da Assembleia Legislati-
va do Paraná, vou continuar tra-
balhando em defesa dos direitos 
das mulheres para garantir mais 
políticas públicas para nossas 
paranaenses”, complementa.

Conquistas e
projetos em espera
No ano anterior, foram 

protocolados e sancionados 
projetos abrangendo doenças 
oculares raras, direitos das 
mulheres e a obrigação do uso 
do símbolo nacional de aces-
sibilidade para pessoas com 
visão monocular. A deputada 
destaca a importância dessas 
iniciativas para todo o Estado. 
“Além desses, existem cerca 
de 100 projetos de lei e reque-
rimentos de minha autoria que 
aguardam aprovação, que já 
devem ser votados no começo 
do ano. Entre eles têm proje-
tos que visam o cuidado com 
a saúde do povo paranaense, 
com a educação e para garan-
tir os direitos das mulheres”, 
conclui.

“Cerca de 100 projetos e requerimentos meus 
aguardam aprovação”, diz Cloara Pinheiro

A deputada que também é Procuradora Especial da Mulher na Alep, em 
seu primeiro ano de mandato destinou recursos para todo o Paraná

Divulgação



A agricultura, uma das ativida-
des humanas mais antigas 
e essenciais, está passando 

por uma revolução silenciosa im-
pulsionada pela tecnologia. Agri-
cultores de diferentes regiões têm 
se benefi ciado de inovações, que 
vão desde o uso de drones até 
a aplicação de Inteligência Artifi -
cial (IA). A tecnologia não apenas 
impulsiona a produtividade, mas 
também desempenha um papel 
crucial na sustentabilidade.

Para saber mais sobre esta 
revolução tecnológica o Jornal 
Correio do Povo do Paraná, 
entrevista dois profi ssionais 
da área, o engenheiro agrôno-
mo e gerente de entreposto da 
Coasul, de Rio Bonito, Porto 
Barreiro e Saudade do Iguaçu, 
Aguinaldo Luiz Dalmolin; e Tia-
go Fávero, técnico agrícola no 
entreposto da Coasul de Rio bo-
nito do Iguaçu. Ambos compar-
tilham suas perspectivas sobre 
o presente e o futuro da tecnolo-
gia na agricultura.

Aumentando a
produtividade e

enfrentando desafi os
De acordo com Aguinaldo, o 

impacto positivo da tecnologia 
resulta no aumento da produti-
vidade agrícola na região. Ele 
ressalta investimentos em tec-
nologias de plantio, distribuição 
uniforme de sementes e fertili-
zantes, além do uso efi ciente de 
máquinas agrícolas, drones e 
uniportes. “Ao investir na inova-
ção, se alcança uma maior eco-
nomia de produto e um grande 
ganho de tempo”, disse.

Tiago enfatiza a importância 

da tecnologia em mitigar fatores 
externos, como clima e incidên-
cia de pragas. Ele destaca que a 
agricultura de precisão, utilizan-
do GPS e outras tecnologias, 
proporciona maior controle na 
aplicação de insumos agrícolas.

Tecnologia e sustenta-
bilidade ambiental
Os dois concordam que a 

agricultura enfrenta desafi os 
ambientais, e a tecnologia de-
sempenha um papel crucial 
na busca por soluções susten-
táveis. É importante treinar e 
qualifi car a mão de obra, corri-
gir práticas de produção e usar 

equipamentos adequados para 
enfrentar esses desafi os. “Um 
manejo bom, fazer uma cober-
tura de inverno para que se evi-
te erosões, períodos longos de 
chuvas também são práticas 
que contribuem para a questão 
ambiental e para a própria la-
voura”.

Fávero acrescenta que a 
agricultura de precisão, com o 
uso de tecnologias como GPS, 
sensores ópticos e drones, con-
tribui para a sustentabilidade. 
“Quando o produtor tem maior 
controle da área cultivada usan-
do o GPS, por exemplo, ele con-
segue fazer uma aplicação exa-

tamente onde e na quantidade 
ideal de insumos agrícolas na 
lavoura”.

Agricultura
robótica e o futuro
Quanto a inserção de mais 

ferramentas, Dalmolin destaca 
que serão de grande valia “Pro-
dutores usam drones para ma-
pear campos, realizar croquis e 
monitorar condições climáticas 
e tudo isso auxilia em situações 
como a identifi cação de doen-
ças e no manejo de plantações. 
No futuro, essas ferramentas 
serão melhoradas e benefi cia-
rão ainda mais a agricultura”, 

afi rmada.
Fávero aponta para a evolu-

ção digital contínua. “Veículos 
autônomos, drones e robôs se-
rão cada vez mais presentes e 
diretamente responsáveis pela 
melhor crescente na produção”.

Ambos concordam que o fu-
turo da tecnologia na agricultura 
é promissor “Tendências como 
agricultura de precisão, verti-
cal e robótica serão ampliadas. 
Com o desenvolvimento ativo 
das tecnologias de 5G, conse-
quentemente a disponibilidade e 
cobertura aumentarão também”, 
destaca Tiago.

Desafi os e
responsabilidade

Ao concluir, Aguinaldo enfati-
za a importância da tecnologia na 
otimização de recursos, redução 
de desperdícios e enfrentamen-
to da escassez de mão de obra. 
“Apesar de contribuírem para a 
melhoria, é crucial utilizar a tec-
nologia de forma responsável e 
com conhecimento, garantindo a 
mitigação dos impactos negati-
vos, tanto para o ambiente quanto 
para a própria produção”, fi naliza.

A revolução tecnológica na 
agricultura continua oferecen-
do não apenas aumento de 
produtividade, mas também a 
promessa de uma abordagem 
mais sustentável para alimen-
tar a população global em 
constante expansão. “A inter-
seção entre a tradição agrícola 
e a inovação tecnológica está 
moldando o futuro dos campos 
de maneira sem precedentes”, 
fi naliza Tiago.

Tecnologia na agricultura: uma
revolução silenciosa no campo

Representantes da Coasul falam da importância e os benefícios da inovação na lavoura. “O futuro é tecnológico.
Ao investir, se alcança maior economia de produto e ganho de tempo”, disse o gerente, Aguinaldo Dalmolin
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Estão abertas as inscrições 
para o concurso da Adapar

Os interessados no concur-
so público para preenchi-
mento de sete vagas para 

o cargo de Assistente de Fisca-
lização da Defesa Agropecuá-
ria já podem fazer a inscrição. 
O edital do certame promovido 
pela Agência de Defesa Agro-
pecuária do Paraná (Adapar) e 
o formulário já estão disponí-
veis. O requisito mínimo é en-
sino médio profissionalizante 
com título de Técnico Agrícola 
ou Técnico em Agropecuária. O 
salário inicial é de R$ 4.919,24. 
As atividades serão executadas 
em estabelecimentos indus-
triais, comerciais, de serviços 
e agropecuários com objetivo 
de apoiar programas, realizar 
cadastros, conter e vacinar ani-
mais e capturar morcegos, entre 
outros.

Provas
A prova objetiva está previs-

ta para 17 de março nas cidades 
de Curitiba, Cascavel, Londrina, 
Guarapuava, Pato Branco e Pa-

ranavaí. O requisito mínimo é 
ensino médio profissionalizante 
com título de Técnico Agrícola 
ou Técnico em Agropecuária. 
O certame será composto por 
50 questões, de 1 ponto cada, 
sendo 20 de Conhecimentos 
Gerais e 30 de Conhecimentos 
Específicos. A de Conhecimen-
tos Gerais compreenderá oito 
questões de Língua Portugue-
sa, cinco questões de Raciocí-
nio Lógico e sete questões de 
Legislação.

Para inscrever-se, esca-
neie o Qr Code:

FISCALIZAÇÃO

A Agência de Defesa Agropecu-
ária do Paraná (Adapar) pu-
blicou neste começo de ano 

uma portaria reafi rmando a proibição 
da presença de quaisquer espécies 
de aves em eventos agropecuários, 
feiras, exposições, agremiações de 
criadores e atividades afi ns no Esta-
do do Paraná, como medida preven-
tiva à gripe aviária.

A Portaria nº 018, de 11 de janei-
ro de 2024, assinada pelo presiden-
te em exercício da Adapar, Manoel 
Luiz de Azevedo, tem teor seme-
lhante à Portaria nº 053, de 27 de 
fevereiro de 2023. Àquela época a 
decisão valia por 90 dias, mas ago-
ra terá validade enquanto perdurar o 
estado de emergência zoossanitária 
no País.

A emergência foi declarada pelo 
Ministério da Agricultura e Pecuária 
por meio da Portaria MAPA 624, de 
6 de novembro de 2023, com valida-
de inicial para 180 dias. Apesar des-
sa emergência, em 21 de dezembro 
o Ministério editou a Portaria MAPA 
n.º 642, que fl exibilizou a proibição 
nacional de presença de aves, dei-

xando a decisão para cada uma das 
unidades federativas.

O Conselho Nacional de Se-
cretários de Estado da Agricultura 
(Conseagri) solicitou ao ministro 
Carlos Fávaro a suspensão da por-
taria e a continuidade da proibição 
total em todo o País como medida 
preventiva contra eventual dissemi-
nação da doença. Sem resposta, 
alguns estados, entre eles o Para-
ná, estão reafi rmando as proibições 
regionais por meio de portarias.

O objetivo é manter a vigilância 
integral em todo o território nacional 
contra a infl uenza aviária de alta 
patogenicidade (H5N1). Desde 15 
de maio de 2023, quando foi de-
tectado pela primeira vez no Brasil 
o vírus da gripe aviária, o Brasil fez 
2.593 investigações de suspeitas da 
doença, com 713 amostras. Foram 
detectados 151 focos com resulta-
dos laboratoriais positivos, nenhum 
em aviário comercial. Seis estão em 
investigação.

Para prevenir gripe aviária, Adapar renova 
proibição de aves em eventos agropecuários

As ferramentas tecnológicas serão cada vez mais 
efi cientes e benefi ciarão ainda mais a agricultura

Reprodução

Para prevenir gripe aviária, Adapar renova 
proibição de aves em eventos agropecuários

Gilson Abreu/AEN



Vinte e dois alunos do ensino 
médio do Colégio de Aplica-
ção da Universidade Esta-

dual de Londrina (UEL) conquista-
ram aprovação no Vestibular 2024 
da UEL. Esses estudantes foram 
aprovados em 20 cursos, incluindo 
graduações com alta concorrên-
cia, como o novo curso de Ciência 
de Dados e Inteligência Artificial, 
além dos cursos de Direito, Odon-
tologia, Fisioterapia e Biomedicina.

O Curso Especial Pré-Vestibu-
lar (CEPV) da UEL também teve es-
tudantes aprovados no Vestibular 
2024. Nesta primeira chamada, a 
iniciativa da universidade garan-
tiu a aprovação de 97 alunos em 
cursos como Química, Física, Fi-
sioterapia, Nutrição, Enfermagem, 
Farmácia, entre outros.

O resultado da primeira convo-
cação do Vestibular foi divulgado 
pela Coordenadoria de Proces-
sos Seletivos (Cops) na última 
terça-feira (16), chamando 2.342 

estudantes. A lista completa está 
disponível no Portal da Cops. Os 
aprovados devem realizar a pré-
-matrícula obrigatória até o próxi-
mo dia 6 de fevereiro no Portal do 
Estudante. A UEL anunciará os re-
sultados da segunda convocação 
em 20 de fevereiro, a partir das 
12h.

No que diz respeito às cotas, 
neste vestibular foram aprovados 
32 pessoas com deficiência, 881 
provenientes de escola pública, 
289 negros de escola pública e 
104 negros independentemente 
de percurso. O sistema universal 
registrou 1.036 estudantes apro-
vados nesta primeira fase. O can-
didato mais velho foi aprovado no 
curso de Geografia, com 64 anos, 
enquanto o mais jovem, de apenas 
15 anos, optou pelo curso de Pe-
dagogia.

Colégio e cursinho
O Colégio de Aplicação da UEL, 

conhecido como Colégio Estadu-
al Professor José Aloísio Aragão, 
existe desde os anos 1960, ofere-
cendo educação infantil, ensino 
fundamental, ensino médio e ensi-
no técnico.

O CEPV é um curso pré-ves-
tibular vinculado à UEL, atuando 
desde 1996 com o objetivo de 
proporcionar aos alunos do ensino 
público a oportunidade de ingres-
sar em uma universidade. Além de 
oferecer aulas preparatórias para 
o vestibular, o CEPV também fun-
ciona como laboratório docente, 
proporcionando formação profis-
sional para os alunos de gradua-
ção da UEL.

As inscrições para o cursinho 
da UEL podem ser realizadas por 
meio do Número de Identificação 
Social (NIS) do Cadastro Único 
(CadÚnico) do governo federal ou 
por processo seletivo próprio do 
Serviço de Bem-Estar à Comunida-
de (Sebec).

As universidades estaduais 
de Ponta Grossa (UEPG), do 
Centro-Oeste (Unicentro) 

e do Norte do Paraná (UENP) es-
tão com inscrições abertas para 
162 vagas efetivas e temporárias 
em diversos cargos. As remune-
rações variam entre R$ 811,69 e 
R$ 16.565,27, dependendo do car-
go escolhido. As oportunidades 
abrangem professores efetivos e 
temporários, assim como profis-
sionais efetivos na carreira técni-
ca-administrativa.

Os processos de seleção têm 
um prazo de validade de um ano, 
com a previsão de prorrogação 
por mais 12 meses.

A UENP recebe as inscrições 
até 4 de fevereiro para 60 pro-
fessores temporários, através 
de Contrato em Regime Especial 
(CRES), com opções nos câmpus 
de Cornélio Procópio, Jacarezinho 
e Bandeirantes. A taxa de inscri-
ção é R$ 150, com a possibilidade 
de solicitação de isenção até 22 
de janeiro para candidatos cadas-
trados em programas sociais do 
governo federal, além de benefí-
cios para doadores de sangue ou 
medula óssea e aqueles que pres-
taram serviço no período eleitoral.

O processo seletivo consistirá 
em duas etapas: prova didática 
(eliminatória) e avaliação de títu-
los (classificatória). A remunera-
ção para professores varia de R$ 
811,69 a R$ 9.383,94, dependen-
do da titulação e da carga horá-
ria exigida no contrato. As vagas 
abrangem diversas áreas, como 
administração, agronomia, biolo-
gia, ciência da computação, direi-
to, educação, enfermagem, fisio-
terapia, história, geografia, letras, 
matemática, medicina veterinária 
e odontologia.

Na Unicentro, estão disponí-
veis  91 vagas para professores 
efetivos, com inscrições até 8 de 
março e taxa de R$ 240. A isen-
ção pode ser solicitada até 19 de 
janeiro, conforme critérios defini-
dos em edital. As oportunidades 
incluem regime de trabalho com 
tempo integral e dedicação exclu-
siva (TIDE), além de vagas com 
carga horária parcial de 34 horas 
semanais. A remuneração varia 
entre R$ 3.066,40 e R$ 16.565,27, 
com 66 vagas para o câmpus de 
Guarapuava e 25 para Irati.

O processo seletivo na Unicen-
tro compreende três etapas: prova 
escrita em 19 de maio, prova didá-
tica entre 18 e 24 de junho, e ava-
liação de títulos.

Na UEPG, o concurso público 
permanece com inscrições até 
6 de fevereiro para 11 vagas em 
diferentes funções de agentes 
universitários de nível superior. As 
inscrições custam R$ 200, e a pro-

va está marcada para 17 de mar-
ço, em Ponta Grossa. As vagas 
contemplam áreas como advoga-
do, analista de informática, assis-
tente social, comunicador social, 
contador, engenheiro civil, enge-
nheiro eletricista, médico, médico 
do trabalho, nutricionista e psicó-
logo. Os novos servidores terão 
vencimento inicial de R$ 7.616,88 
para todas as opções de carreira, 
com carga horária de 40 horas 
semanais, exceto as funções de 
médico e médico do trabalho, que 
cumprirão 20 horas semanais.

O processo seletivo na UEPG 
consistirá em duas etapas: pro-
va objetiva e avaliação de títulos, 
com resultados previstos até 2 de 
abril.

Essas oportunidades ofere-
cem uma variedade de cargos e 
áreas, contribuindo para fortale-
cer o quadro de pessoal dessas 
instituições de ensino superior no 
Paraná.

Estado quer contratar 162 
profissionais por concuros 

e processos seletivos
Oportunidades são para professores efetivos e temporários 

para profissionais efetivos na carreira técnica-administrativa

Colégio de Aplicação e cursinho público fazem mais 
de 100 alunos serem aprovados no vestibular da UEL
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UEPG

Vagas a serem preenchidas são em 
câmpus da UEPG, UENP e Unicentro

Calendário oficial
O Governo do Paraná o feriado nacional do Dia Nacional de Zum-
bi e da Consciência Negra no calendário oficial de 2024.  O dia 20 
de novembro remete ao marco da morte do líder do Quilombo dos 
Palmares, um dos maiores do Brasil durante o período colonial, de 
resistência contra a escravização negra. Ao todo, o calendário do 
Paraná prevê agora 13 datas especiais, contando Carnaval, Páscoa, 
Natal e Ano-Novo.

CRLV-e
O Detran-PR divulgou o calendário de pagamento do Certificado de 
Registro de Licenciamento de Veículo (CRLV-e) referente ao ano de 
2024. Assim como no ano passado, o calendário vence de acordo 
com as placas e inicia em agosto, finalizando em novembro. O valor 
da taxa de pagamento CRLV-e permanecerá o mesmo do ano pas-
sado, em R$ 90,94.

Vagas de emprego
As concessionárias de pedágio Via Araucária e EPR, responsáveis pe-
los Lotes 1 e 2 em concessão no Paraná, respectivamente, deram iní-
cio à contratação de profissionais para as praças de pedágio. Serão 
ao todo 737 vagas de trabalho na região dos Campos Gerais. Para se 
candidatar a uma vaga de emprego é preciso acessar a plataforma 
Gupy.

MEIs
Dados da Receita Federal mostram que o Paraná tem mais de 1 mi-
lhão de microempreendedores individuais (MEIs). Curitiba (212 mil), 
Londrina (51,2 mil) e Maringá (44,9 mil), Ponta Grossa (31,4 mil), Foz 
do Iguaçu (29,3 mil) e Cascavel (28,5 mil) são os municípios com 
maior número de microempreendedores.

Inscrições abertas
Instituto Federal do Paraná (IFPR) – Campus Foz do Iguaçu está com 
inscrições abertas para o ingresso de estudantes em cursos técnicos 
e superiores por meio de sorteio público. As inscrições, que seguem 
até o dia 22 de janeiro, são destinadas a 83 vagas disponíveis.  Con-
fira quais são os cursos: Técnico em Aquicultura, Técnico em Gastro-
nomia, Engenharia de Aquicultura e Licenciatura em Física.

Paraná exportador
O  Ministério da Agricultura, Pecuária e Abastecimento (Mapa) 
anunciou que a China vai inspecionar, a partir da próxima semana, 
29 plantas industriais que produzem aves e bovinos de corte em 10 
estados brasileiros. Cinco desses frigoríficos, produtores de carne de 
frango, estão localizados no Paraná.

Nota Paraná
Morador de Maringá, no norte do Paraná, foi o vencedor de R$ 1 
milhão do sorteio do Nota Paraná, realizado nesta quinta-feira (11). 
O segundo maior prêmio, de R$ 100 mil, saiu para Piên, na Região 
Metropolitana de Curitiba (RMC). O terceiro maior prêmio, de R$ 50 
mil, ficou para uma moradora de Campina da Lagoa, no centro-oes-
te do Paraná.

Lista de espera II
A chamada geral do Vestibular 2024 será divulgada no dia 17 de ja-
neiro. No dia 24 de janeiro, a UFPR publicará a lista de candidatos 
convocados para apresentação dos documentos necessários para 
registro acadêmico. Estarão nessa lista todos os candidatos não 
aprovados na chamada geral. Esses candidatos terão prazo de 25 a 
29 de janeiro para enviar os documentos exigidos, pelo site do Nú-
cleo de Concursos (NC) da UFPR.

CNU II
Ao todo, a seleção oferece 6,6 mil vagas para 21 órgãos federais. As 
inscrições começam no próximo dia 19 e vão até 6 de fevereiro e 
serão feitas exclusivamente pelo Portal Gov.br. As taxas custam R$ 
60 (nível médio) e R$ 90 (nível superior).

MP da reoneração



Oaprendizado de máquina de-
sempenha um papel crucial 
na identifi cação precoce de 

doenças, sendo um pilar essencial 
da inteligência artifi cial (IA). Essa 
capacidade permite que algoritmos 
analisem extensos conjuntos de 
dados, como registros médicos, 
exames laboratoriais e imagens 
médicas, para reconhecer padrões 
e correlações indicativas de sinais 
precoces de enfermidades.

Em termos práticos, os sis-
temas PACS na nuvem têm uma 
relevância signifi cativa nesse pro-
cesso. Esses sistemas facilitam o 
armazenamento, visualização e 
compartilhamento digital de ima-
gens médicas, possibilitando aná-
lises automatizadas por algoritmos 
de IA. Essa automação destaca 
padrões sutis ou anormalidades, 
indicando a presença de doenças 
em estágios iniciais.

A aplicação da inteligência ar-
tifi cial na detecção precoce de di-
versas doenças é abrangente. Os 
exemplos incluem:
Câncer: Algoritmos de IA analisam 
imagens de mamografi as e tomo-
grafi as, identifi cando lesões sus-
peitas ou padrões que sugerem a 
presença de câncer. Esse proces-
so melhora as chances de sucesso 
no tratamento ao possibilitar diag-
nósticos em estágios iniciais.
Doenças cardíacas: A análise de 
dados de monitoramento cardíaco, 
como eletrocardiogramas, por al-

goritmos de IA auxilia na identifi ca-
ção de padrões anormais indicati-
vos de problemas cardíacos, como 
arritmias ou isquemia.
Distúrbios neurológicos: A IA 
contribui para a detecção precoce 
de condições como Alzheimer e 
Parkinson, analisando imagens ce-
rebrais e dados clínicos para identi-
fi car sinais iniciais dessas doenças.

Esses exemplos destacam a 
capacidade da IA em contribuir 
para o diagnóstico precoce, resul-
tando em benefícios tanto para os 
pacientes quanto para o sistema de 

saúde.
A detecção antecipada de do-

enças traz vantagens signifi cativas, 
tais como:
Tratamento mais efi caz: O diag-
nóstico precoce permite o início do 
tratamento em estágios iniciais, au-
mentando as chances de sucesso 
e reduzindo a progressão da doen-
ça.

Melhoria na qualidade de 
vida: Identifi car uma doença em 
estágios iniciais possibilita a imple-
mentação de medidas de manejo 
e controle precoces, melhorando 

a qualidade de vida dos pacientes.
Redução de custos: A detecção 
precoce pode levar a tratamentos 
menos invasivos, resultando em 
uma redução signifi cativa nos cus-
tos de saúde a longo prazo.

IA pode salvar vidas
A inteligência artifi cial, ao pro-

porcionar diagnósticos rápidos e 
precisos, pode, de fato, salvar vi-
das. Algoritmos de aprendizado de 
máquina podem analisar registros 
médicos, prever complicações e 
oferecer recomendações perso-

nalizadas para prevenção, contri-
buindo para a intervenção médica 
oportuna e maiores chances de 
recuperação.

Clínicas e hospitais podem in-
corporar efetivamente a IA em suas 
práticas, utilizando sistemas PACS 
na nuvem. Empresas como a Rdi-
com oferecem soluções que pos-
sibilitam o armazenamento seguro 
de imagens médicas, além de faci-
litar o acesso, visualização e análi-
se remota por meio de recursos de 
radiologia na nuvem.

Essas soluções proporcionam 
benefícios como a redução de cus-
tos, comunicação facilitada entre 
dispositivos e sistemas hospitala-
res, armazenamento prolongado 
de exames, visualização de ima-
gens diretamente no navegador, 
ferramentas avançadas de recons-
trução volumétrica e agilização do 
fl uxo de trabalho com editor de lau-
dos integrado.

Em resumo, a inteligência ar-
tifi cial está transformando a abor-
dagem da detecção precoce de 
doenças, oferecendo diagnósticos 
efi cientes, personalizados e melho-
rando a efi ciência diagnóstica nos 
cuidados com os pacientes. Conte 
com a Rdicom para modernizar seu 
ambiente de trabalho e oferecer um 
cuidado abrangente e avançado 
aos pacientes.

Uma equipe internacional de 
cientistas descobriu a exis-
tência de um buraco negro no 

Universo quando este tinha ape-
nas 400 milhões de anos, confor-
me revelado por um estudo apre-
sentado na última quarta-feira (17).

Esta descoberta representa 
um retrocesso de “cerca de 200 
milhões de anos” em relação ao 
conhecimento prévio, conforme 
afi rmou Jan Scholtz, astrofísico do 
Instituto de Cosmologia Kavli da 
Universidade de Cambridge, no 
Reino Unido, à AFP. A presença 
de um buraco negro nos primór-
dios do Universo, há mais de 13 bi-
lhões de anos, “irá alimentar uma 
nova geração de modelos teóri-
cos”, acrescentou o especialista, 
que também é coautor do estudo 
publicado na revista Nature.

Esse buraco negro específi co 
pode ser visualizado como um ob-
jeto com uma massa estimada em 
1,6 milhão de vezes a do Sol. Sen-
do invisível, como todos os bura-
cos negros, ele absorve a matéria 
ao seu redor, emitindo uma quan-

tidade colossal de luz. Foi essa 
luminosidade que facilitou a loca-
lização da galáxia GN-z11, onde o 
buraco negro está situado, sendo 
esta galáxia descoberta em 2016 
com a ajuda do telescópio espa-
cial Hubble.

A GN-z11 foi, na época, a ga-
láxia mais antiga e, portanto, mais 
distante observada pelo Hubble. 
Em 2022, o telescópio espacial 
James Webb possibilitou a detec-
ção do buraco negro dentro dessa 
galáxia. Esta descoberta se junta 
a outras realizadas graças ao te-
lescópio James Webb, revelando 
a existência de um Universo jovem 
que abriga objetos muito mais lu-
minosos do que se pensava ante-
riormente.

O buraco negro identifi cado 
pela equipe internacional liderada 
pela Universidade de Cambridge 
remonta a 430 milhões de anos 
após o Big Bang, representando 
a época do alvorecer cósmico, 
quando as primeiras estrelas e 
galáxias surgiram ao sair das eras 
conhecidas como “escuras”.

Hipóteses
Diversas hipóteses surgiram 

em relação a um buraco negro 
dessa magnitude, sendo uma 
das incógnitas entender como 
ele pode crescer tão rapidamen-
te. Suas características indicam 
um crescimento mais acelerado 
e precoce em comparação com 
outros buracos negros conhe-
cidos de épocas muito antigas, 
conforme explicou Stéphane 
Charlot, astrofísico do Institusto 
de Astrofísica de Paris e coautor 
do estudo, em declarações à AFP. 
Isso sugere que os mecanismos 
de formação de buracos negros 
no Universo jovem podem diferir 
daqueles observados no Univer-
so mais próximo.

As teorias mais comuns até 
o momento levam em conside-
ração que o Universo era dema-
siadamente jovem naquela fase 
para abrigar um buraco negro tão 
massivo, conforme apontado pelo 
professor Roberto Maiolino, as-
trofísico em Cambridge e coautor 
do estudo, em um comunicado.

Por conseguinte, é necessário 
“considerar outras concepções 
para elucidar sua origem”, com-
plementa.

Os estudiosos preveem a 
hipótese de que ele surgiu “de 
modo substancial”, derivado da 
explosão de uma estrela super-
massiva em agonia ou da rápi-
da aglomeração de uma densa 
nuvem de gás, sem atravessar a 
fase de formação estelar.

Durante a apresentação da 
nova série de smartphones 
Galaxy S24, a Samsung re-

velou o desenvolvimento do Ga-
laxy Ring - um anel inteligente 
projetado para monitorar indica-
dores de saúde e bem-estar do 
usuário.

No encerramento do even-
to, a empresa anunciou: “Cria-
mos um dispositivo poderoso 
e acessível para saúde e bem-
-estar, pronto para transformar 
a abordagem da saúde no fu-
turo, como apenas a Samsung 
pode fazer. Conheçam o Galaxy 
Ring.” No entanto, não foram 
fornecidos detalhes adicionais 
sobre o acessório, e um breve 

vídeo exibido mostrou apenas o 
formato do anel e seus senso-
res internos, presumivelmente 
destinados a medir batimentos 
cardíacos e outros sinais vitais. 
A data de lançamento ainda não 
foi anunciada.

O Galaxy Ring pode se re-
velar uma ferramenta útil para 
o monitoramento da saúde, 
surgindo logo após a apresen-
tação das funcionalidades do 
“Samsung Health”, um aplicativo 
disponível nos smartphones da 
marca. O “Samsung Health” ofe-
rece recursos para acompanhar 
a qualidade do sono, níveis de 
estresse, atividades físicas, en-
tre outros indicadores de saúde. 

Uso da Inteligência Artificial pode mudar 
o mundo na detecção precoce de doenças

Buraco negro mais antigo do Universo é descoberto Samsung anuncia anel inteligente

Diagnósticos tardios ou incorretos causaram sérios danos à qualidade de vida e, em casos graves, resultaram em mortes
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GALAXY RING

Ao proporcionar diagnósticos rápidos, desta-
ca-se como uma ferramenta que pode salvar 

Nascimento de um objeto tão massivo, quando o Universo tinha 
‘só’ 400 milhões de anos, desafi a o conhecimento atual

Nasa/ESA/STScI/ADP

Divulgação

Durante o evento de apresentação da nova linha de celulares, 
a Samsung também confi rmou o desenvolvimento do Galaxy 

Nasa/ESA/STScI/ADP



A Aliança do Tratado do 
Atlântico Norte (OTAN), 
bloco militar ocidental, está 

prestes a realizar seu maior exer-
cício desde a Guerra Fria, envol-
vendo aproximadamente 90 mil 
soldados. O comandante-chefe 
da OTAN, Chris Cavoli, anunciou 
na quinta-feira (18) o início dos 
exercícios denominados Stead-
fast Defender 2024, que se esten-
derão até maio.

Durante essas manobras, 
será simulada a maneira como 
as forças dos Estados Unidos 
poderiam reforçar os aliados 
europeus em regiões fronteiri-
ças com a Rússia e no fl anco 
oriental da aliança. Mais de 50 
navios, incluindo porta-aviões e 
destróieres, participarão, junta-
mente com mais de 80 caças, 
helicópteros, drones e pelo me-
nos 1.100 veículos de combate, 
abrangendo 133 tanques e 533 
veículos de combate de infan-
taria, conforme informado pela 
OTAN.

Objetivo
Cavoli destacou que esses 

exercícios têm como objetivo 
simular a implementação dos 

planos regionais da OTAN, os 
primeiros planos de defesa ela-
borados pela aliança em dé-
cadas, delineando como ela 
responderia a uma potencial 
ameaça russa. Embora a Rús-
sia não tenha sido explicitamen-
te mencionada no anúncio da 
OTAN, seu principal documen-
to estratégico identifi ca o país 
como a ameaça mais signifi ca-
tiva e direta à segurança dos 
membros da aliança.

“O Steadfast Defender 2024 
demonstrará a capacidade da 
OTAN de mobilizar rapidamen-
te forças da América do Norte e 
de outras partes da aliança para 
reforçar a defesa da Europa”, 
afi rmou a organização. Esse 
reforço será executado em um 
“cenário simulado de confl ito 
emergente com um adversário 
próximo”, explicou Cavoli a re-
pórteres em Bruxelas, após uma 
reunião de dois dias dos chefes 
de defesa nacionais.

Maiores exercícios des-
de a Guerra Fria

Os últimos exercícios de di-

mensão semelhante foram o Re-
forger, durante a Guerra Fria, em 
1988, com 125 mil participantes, e 
o Trident Juncture, em 2018, com 
50 mil participantes, segundo a 
Otan.

As tropas que participarão nos 
exercícios, que envolverão simu-
lações de envio de agentes para 
a Europa e também exercícios no 
terreno, virão de países da Otan 
e da Suécia, que espera aderir à 
aliança em breve.

Os Aliados assinaram os pla-
nos regionais na cúpula de Vilnius 
em 2023, encerrando uma longa 
era em que a organização não via 
necessidade de planos de defesa 
em grande escala, enquanto os 
países ocidentais travavam guer-
ras menores no Afeganistão e no 
Iraque e sentiam que a Rússia 
pós-soviética já não representava 
uma ameaça existencial.

Durante a segunda parte do 
exercício Steadfast Defender, 

será dada atenção especial ao 
envio da força de reação rápida 
da Otan para a Polônia, no fl an-
co oriental da aliança.

Outros locais importantes 
para os exercícios serão os Es-
tados Bálticos, considerados 
os de maior risco de um poten-
cial ataque russo; a Alemanha, 
um centro para a chegada de 
reforços; e países próximos à 
aliança, como a Noruega e a 
Romênia.

Pelo menos 40 pessoas mor-
reram em tempestades de 
inverno nos Estados Unidos 

em nove estados desde o dia 12 de 
janeiro. Foram registadas mortes 
em Arkansas, Illinois, Kansas, Mis-
sissippi, Nova York, Oregon, Pensil-
vânia, Tennessee e Wisconsin.

No Tennessee, onde foi rela-
tado o maior número de mortes 
relacionadas ao clima até agora, 
um motorista de caminhão baú foi 
morto na noite de segunda-feira 
(15) quando perdeu o controle do 
veículo em uma rodovia de Knox-
ville e bateu em um trailer, disse a 
polícia. Quatorze pessoas morre-
ram no Tenessee devido ao mau 
tempo, disse a agência estadual 
de gerenciamento de emergên-
cias na quarta-feira (17), citando o 
departamento estadual de saúde.

Cinco pessoas morreram na 
Pensilvânia quando uma minivan 
perdeu o controle em uma I-81 
coberta de neve, disse o escritó-
rio do legista no condado de La-
ckawanna.

É provável que mais neve se 
acumule do Centro-Oeste para o 
Leste na sexta-feira (19). No Sul, 
alertas climáticos de inverno tam-
bém estão em vigor em Nashville, 
Lexington e Charleston, West Vir-
ginia, na quinta-feira (18).

Sem luz
A chuva congelante e o vento 

que atinge o Noroeste do Pacífi -
co cortaram a energia de mais de 

85.000 residências e empresas 
no Oregon na manhã de quarta-
-feira (17), em meio a tempera-
turas geladas. Na noite de quar-
ta-feira, os cortes de energia em 
Oregon caíram para menos de 
50.000.

Estradas geladas, quedas de 
árvores e linhas de energia derru-
badas criaram condições perigo-
sas de viagem que provocaram o 
fechamento de estradas na noite 
de terça e quarta-feira. Um trecho 
de quase 80 quilômetros da I-84, 
do oeste de Portland ao lado leste 
de Oregon Cascades, foi fechado 
na noite de terça-feira (16) devido 
à ameaça de gelo, de acordo com 
o departamento de transportes do 
estado. Essa parte permaneceu 
fechada na noite de quarta-feira 
devido a condições perigosas e 
não está claro quando será rea-
berta, disse o Gabinete do Xerife 

do Condado de Multnomah.
Alertas de neve com efeito de 

lago estão em vigor até quinta-fei-
ra (18) à noite em Buffalo, onde 
acúmulos adicionais de neve de 
22 a 45 centímetros são possí-
veis em algumas áreas. A região 
pode ver de 30 a 90 centímetros 
de neve localizada e rajadas de 
vento de até 62 km/h. Mais de 30 
centímetros de neve caíram ao 
sul de Buffalo, em Lackawanna, 
Nova York, na manhã de quarta-
-feira (18).

“Viajar pode ser muito difícil 
ou impossível. Áreas com rajadas 
de reduzirão signifi cativamente 
a visibilidade. As condições peri-
gosas afetarão o trajeto matinal”, 
alertou o serviço meteorológi-
co. “Frio intenso de até 10 graus 
abaixo de zero pode resultar em 
hipotermia se não forem tomadas 
precauções.”

Em uma audiência realizada 
nesta quarta-feira (17), um 
painel de três juízes do Tribu-

nal de Apelações do 3º Circuito da 
Filadélfi a discutiu a possibilidade de 
processar o TikTok pela morte de 
uma menina de 10 anos, ocorrida 
devido ao incentivo ao ‘desafi o bla-
ckout’, que encorajava indivíduos a 
se asfi xiarem.

Durante as argumentações, os 
membros do painel mencionaram 
que uma lei federal relevante geral-
mente protege empresas de inter-
net, como o TikTok, de processos 
relacionados a conteúdos publica-
dos por seus usuários. No entanto, 
alguns juízes levantaram a questão 
de se o Congresso, ao promulgar a 
Seção 230 da Lei de Decência nas 
Comunicações em 1996, poderia 
ter previsto o surgimento de pla-
taformas como o TikTok, que não 
apenas hospedam conteúdo, mas 
também o recomendam aos usu-
ários por meio de algoritmos com-
plexos.

Entenda o caso
Tawainna Anderson moveu um 

processo contra o TikTok e sua em-
presa-mãe chinesa, ByteDance, 
depois que sua fi lha, Nylah, tentou 
o desafi o “blackout” em 2021, utili-
zando a alça de uma bolsa pendu-
rada no armário da mãe. A criança 
perdeu a consciência, sofreu múlti-
plos ferimentos e faleceu cinco dias 
depois.

O advogado de Anderson, Jef-
frey Goodman, afi rmou ao tribunal 
que, apesar da proteção legal ofe-
recida pela Seção 230 ao TikTok, 
isso não impede a alegação de que 
o produto era defeituoso e que seu 
algoritmo promoveu vídeos relacio-
nados ao desafi o para a criança.

Por outro lado, o advogado do 
TikTok, Andrew Pincus, defendeu 
que o painel deveria manter a deci-
são de um juiz de uma instância in-
ferior, emitida em outubro de 2022, 
que afi rmava que a Seção 230 im-
pedia o caso de Anderson.

Otan fará maior exercício militar com 90 mil soldados

EUA registra 40 mortes devido a tempestades de inverno e frio 

Treino simulará, por exemplo, como as tropas dos Estados Unidos podem reforçar
os aliados europeus em países que fazem fronteira com a Rússia
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Vasco Cotovio/CNN

Forças da Otan participam de treinamento militar anual próximo à Ucrânia

Cerca de 70 milhões de americanos estão sob alertas

Menina de 10 anos morreu em desafi o viral na plataforma

Gabinete da Governadora Kathy Hochul/AFP

2/6/2023 REUTERS/Dado Ruvic/Ilustração/Arquivo

DESAFIO BLACKOUT

Tribunal dos EUA debate se TikTok pode 
ser processado por morte de criança



O livro “O que o sol faz com 
as fl ores”, da poeta Rupi Kaur, é 
uma coletânea de poemas sobre 
crescimento e cura. A obra, que 
já vendeu mais de 10 milhões de 
cópias no mundo, é popular por 
sua linguagem simples e direta, 
que aborda temas como amor, 
perda, autoaceitação e empode-
ramento feminino.

Em um dos poemas do livro, 
Kaur oferece uma dica para su-
perar momentos difíceis: “Cuide 
de si mesmo como você cuidaria 
de uma fl or”. A poeta sugere que 

o autocuidado é essencial para 
enfrentar desafi os e encontrar a 
felicidade.

As fl ores são seres delicados 
que precisam de cuidados para 
fl orescer. Da mesma forma, as 
pessoas precisam de cuidados 
para se desenvolver e ser felizes.

Quando nos sentimos sobre-
carregados ou desmotivados, é 
importante reservar um tempo 
para cuidar de nós mesmos. Isso 
pode incluir atividades como:
• Passar tempo com pessoas 
amadas

• Fazendo atividades que goste
• Dando atenção à saúde física e 
mental
• Cuidar de nós mesmos nos 
ajuda a recarregar as energias e 
enfrentar os desafi os com mais 

força.
Kaur trás uma mensagem 

simples, mas poderosa. Ela nos 
lembra que o autocuidado é es-
sencial para nossa saúde e bem-
-estar.
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Áries (21/03 - 20/04)
Aproveite uma oportunidade 
fi nanceira e dê novo rumo à 
carreira. Você poderá conseguir os 
recursos que precisa para lançar 
um empreendimento.

Touro (21/04 - 20/05)
Otimismo, autoestima, prazeres 
e aventuras darão sabor ao dia. 
Espere por aprovação num exame 
ou solução de um assunto jurídico. 

Gêmeos (21/05 - 20/06)
Um pouco de interiorização fará 
bem ao espírito e ao humor. 
Aproveite os momentos livres para 
relaxar, meditar e visualizar o que 
quer para o futuro.

Câncer (21/06 - 22/07)
Inicie relações, amplie amizades 
e renove o ambiente social. 
Discussões inteligentes e trocas 
motivadoras manterão o astral em 
alta.

Leão (23/07 - 22/08)
Viagem com os fi lhos, ou com 
o par, manterá o astral em alta. 
Aproveite o dia para eliminar 
pendências e reformular a rotina.

Virgem (23/08- 22/09)
Fé, ligação com a espiritualidade e 
conexões com pessoas queridas 
de fora manterão o astral em alta. 
Espere por boas notícias de longe 
e apoios infl uentes. 

Libra (23/09 - 22/10)
Sentimentos profundos orientarão 
decisões sobre o lifestyle, moradia 
e reestruturações de vida. Encerre 
o passado, elimine pendências 
e construa bases fortes para o 
futuro.

Escorpião (23/10 - 21/11)
Impulsione o trabalho com 
novos contatos, iniciativas nos 
relacionamentos e poder de 
persuasão. Comunicações e 
atividades comerciais ganharão 
agilidade. 

Sagitário (22/11 - 21/12)
Carisma, elegância, brilhantismo e 
simpatia marcarão sua presença 
por onde passar. Conquiste novos 
espaços, crie projetos e torne a 
vida mais interessante. 

Capricórnio (22/12 - 20/01)
Brinque mais, descubra prazeres 
diferentes, solte a imaginação e 
intensifi que o amor. Assuntos do 
coração estarão em destaque 
hoje. 

Aquário (21/01 - 19/02)
O dia trará autoestima, carinho 
da família, lindas lembranças 
e reencontros carregados de 
emoção. Um negócio imobiliário 
poderá se fi rmar.

Peixes (20/02 - 20/03)
Brilhe nas reuniões de trabalho, 
entrevistas e apresentações, 
você terá excelente desempenho 
nas atividades profi ssionais, 
estudos e transações comerciais. 
Associações e parcerias serão 
positivas nesta fase.

HORÓSCOPO

O cinema brasileiro está em alta 
em 2024. Após dois anos de pande-
mia, as salas de cinema estão lota-
das novamente e os espectadores 
têm à disposição uma grande varie-
dade de fi lmes para escolher.

Entre os fi lmes que estão em alta 
no Brasil no momento, destacam-se 
cinco produções que apresentam 
diferentes gêneros e públicos-alvo.

Aquaman e o
reino perdido

O fi lme é a sequência do suces-
so de 2018 e traz Jason Momoa de 
volta ao papel de Aquaman, o herói 
que protege o reino submarino de 
Atlantis. Na trama, Aquaman precisa 
encontrar um tridente mágico para 
impedir que um antigo mal destrua 
o mundo.

De acordo com o público, 
Aquaman e o Reino Perdido é um 
fi lme de ação e aventura que agra-
da fãs do gênero. A trama é bem 
desenvolvida e os efeitos visuais 
são impressionantes. Jason Momoa 
está ótimo no papel de Aquaman e o 
elenco de apoio também é compe-
tente.

Wonka
O fi lme é uma cinebiografi a so-

bre o criador da fábrica de chocolate 
Willy Wonka, interpretado por Timo-
thée Chalamet. A trama se passa 
antes dos eventos do fi lme original 
de 1971 e mostra como Wonka se 
tornou um grande empresário.

Segundo o público, Wonka é 
um fi lme biográfi co que é ao mes-
mo tempo divertido e emocionante. 
Timothée Chalamet é uma ótima 
escolha para interpretar Wonka e o 
fi lme traz uma nova visão sobre o 
personagem.

Mamonas
Assassinas - O Filme
A cinebiografi a conta a história 

da banda Mamonas Assassinas, 

que foi um fenômeno musical nos 
anos 1990. O fi lme é dirigido por 
Hugo Gloss e traz um elenco de 
jovens atores interpretando os inte-
grantes da banda.

De acordo com o público, Ma-
monas Assassinas - O Filme é uma 
cinebiografi a que é fi el à história da 
banda. O fi lme é bem produzido e 
traz um elenco jovem e talentoso. 
A trilha sonora é um dos destaques 
do fi lme, com músicas clássicas da 
banda.

Wish - O Poder
dos Desejos

O fi lme é uma fantasia sobre 
uma jovem que encontra um gênio 

que lhe concede três desejos. A tra-
ma é dirigida por Paulo Machline e 
traz Larissa Manoela no papel prin-
cipal.

Segundo o público, Wish - O Po-
der dos Desejos é um fi lme de fan-
tasia que é leve e divertido. A trama 
é previsível, mas é bem executada. 
Larissa Manoela está bem no papel 
principal e o elenco de apoio tam-
bém é competente.

Patos!
O fi lme de animação é sobre um 

grupo de patos que embarcam em 
uma aventura para encontrar um te-
souro. A trama é dirigida por Rodrigo 
Castro e traz vozes de nomes como 
Fábio Porchat, Dani Calabresa e 
Oscar Filho.

De acordo com o público, Patos! 
é um fi lme de animação que é diver-
tido para toda a família. A trama é 
cativante e os personagens são ca-
rismáticos. A animação é bem feita e 
a trilha sonora é divertida.

Os cinco fi lmes citados são op-
ções interessantes para os especta-
dores que buscam diversão e entre-
tenimento. Cada um deles oferece 
algo diferente, mas todos são bem 
produzidos e apresentam qualidade 
técnica e artística.

Sequências, cinebiografi as, fantasia e animação.  Confi ra as
novidades que estão fazendo sucesso nas telonas

Cinco fi lmes em alta no Brasil

A sequência divertida e cheia de ação promete superar o primeiro fi lme

Reprodução

CAÇA-PALAVRAS COLORIR

‘O que o sol faz com as fl ores’: dica 
para superar momentos difíceis

O livro nos leva a perceber que cuidar de 
si mesmo como você cuidaria de uma fl or

Resenhandopormarina



A exploração da indústria 
madeireira e o processo 
de conversão das florestas 

em áreas agrícolas e urbanas, que 
se intensificou a partir da década 
de 1950, dizimou milhares de qui-
lômetros quadrados de biodiver-
sidade em Santa Catarina. Atual-
mente, árvores com mais de três 
metros de diâmetro não existem 
mais no Sul do país. Mesmo com 
dois metros raramente são encon-
tradas. 

 O chamado Pinheirão, locali-
zado em São Joaquim, tem idade 
estimada entre 600 e 850 anos, e 
somente está em pé - provavel-
mente - por ter em sua base uma 
grande cavidade que o tornou des-
cartável para as madeireiras. 

O gigante solitário impõe res-
peito e gera a especulação sobre 
a enormidade das florestas vir-
gens de araucárias no passado.

Provavelmente Cascavel tam-
bém ostentou seus pinheirões, já 
que estava no epicentro da prová-
vel maior floresta de araucária do 
planeta, que exigiu mais de 150 
serrarias, milhares de homens e 
mais de duas décadas para dizi-
ma-la completamente.

O Pitoco estimou, em repor-
tagem veiculada ano passado 
ouvindo protagonistas do ciclo 
da madeira, que a árvore em for-
mato de taça movimentou algo 
como R$ 20 bilhões em Cascavel 
e entornos, produzindo a primeira 
camada do colchão econômico de 
riquezas do município.

Araucária imperial
No próximo mês de março fará 

cinco anos que o maior pinheiro 
de Cascavel foi ao chão após um 
vendaval, no verão de 2019. Era a 
maior árvore da cidade. Na oca-
sião, o Pitoco relatou assim o fato:

“9 de março de 2019. O tem-
poral na noite escura do Parque 
Ecológico Paulo Gorski crispava a 
superfície do Lago Municipal. Um 
estrondo na mata acorda o notório 
macaco Ceará. As águas de mar-
ço somadas a insanas lufadas de 
vento acabam de derrubar um pi-
nheiro no Zoológico de Cascavel.

Seria apenas mais uma árvo-
re que um temporal derrubou em 
uma cidade do planeta, notícia 
trivial, que não mereceria nem 
rodapé de jornal. Só que não. An-
tenados estudiosos, entre eles a 
bióloga Vanilse Pereira de Olivei-
ra e  o doutor Carlos Brocardo se 
debruçaram sobre a “falecida”.

“A araucária tinha 30 metros 
de altura e 2,98 metros de diâ-

metro. Sua envergadura fez in-
terditar o Zoo. Cientificamente 
orientada, a dupla extraiu uma 
amostra. A técnica de datação 
consiste em contar os anéis do 
caule. O número surpreende, 
embora Vanilse faça um res-
salva: - difícil precisar, pois os 
anéis estão muito irregulares, 
mas chegamos a um número: 
134 anos.

Ou seja, talvez uma gralha 
tenha enterrado um pinhao ali 
em 1885. No Brasil, nem a Re-
pública havia sido declarada 

ainda. A araucária, portanto era 
súdita da monarquia de Dom 
Pedro II”.

Socorro, IA!
Mais longevo ainda, com es-

timados pelo menos 600 anos, 
o Pinheirão de São Joaquim 
remonta um tempo tão distante 
que o Pitoco decidiu perguntar 
ao ChatGPT que fatos notórios 
ocorreram seis séculos atrás.

Entre as respostas entre-
gues pela inteligência artificial 
em fração de segundos, está a 

exploração do Novo Mundo. Ou 
seja, quando o Pinheirão de São 
Joaquim brotou na terra fria da 
serra catarinense, começavam 
as viagens de explorações pelos 
europeus, como a expedição de 
Cristovão Colombo, em 1492.

Em outras palavras, antes 
de o primeiro “cara pálida” pisar 
no continente americano, o “Pi-
nheirão” já estava ali, munido da 
fenda que iria lhe assegura lon-
ga vida até os dias de hoje.

Reduzida a um enfeite espo-
rádico de Natal, araucárias arti-
ficiais frequentaram o Calçadão 
entre meados de novembro e 
início de janeiro: valeu pela lem-
brança, mas …

Calçadão,
expectativa e realidade

Não são muitas as araucá-
rias na principal artéria de Cas-
cavel, a Avenida Brasil. 

Mas elas existem. Algumas 
das mais notórias estão miúdas 
ainda, apesar dos longos anos 
que se passaram deste o seu 
plantio, na praça mais icônica 
da cidade, a Praça do Migrante.

No Calçadão da Brasil, entre 
as ruas 7 de Setembro e Barão 
do Cerro Azul, quase nada.

Não deixa de ser um ato de 
desrespeito histórico, o pior sen-
timento que se pode relegar a 
um ser vivo, a indiferença.

E também um gesto de in-
gratidão, já que o pinheiro está 
na raiz da riqueza cascavelense.

Quando se discutia profun-
das mudanças no Calçadão, 
que acabaram por “matar a 
cobra”, o traçado sinuoso da 
Avenida Brasil, produzindo ali 
o “retão” dos dias de hoje,  um 
projeto foi desenhado para rein-
troduzir a araucária no coração 
da cidade.

A ideia era espetar pinheiros 
artificiais, monumentos enor-
mes, salpicados em várias áre-
as do Calçadão. O projeto não 
foi adiante. Porém, ele voltou a 
memória com a decoração nata-
lina de 2023.

Como mostra a foto, araucá-
rias em luzes de led ornaram o 
projeto de decoração. Era tudo 
luminoso, bonito, mas artificial. 

As araucárias de verdade, 
não por falta de pinhão (a se-
mente), mas sim por falta de 
coração e gratidão, permanece 
ausente ou sub-representada 
na arborização urbana do Cal-
çadão.

A maior árvore do Sul
Esta é uma publicação simultânea em parceria com 
a Clipping News Agência de Notícias de Cascavel
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Manoel Teixeira

Pinheirão está em São Joaquim (SC), possui mais de 39 
metros de altura, e só não foi ao chão no ciclo da madeira 

por uma imperfeição em sua base


